
Злоключения  
с заключением
Как ФСБ вмешалась  
в планы приватизации

Сделка по продаже «Роснеф-
ти» пакета «Башнефти», попав-
шая в центр обвинений в отно-
шении экс-министра экономики 
Алексея Улюкаева, вызвала сре-
ди чиновников и участников рын-
ка не меньше вопросов и удив-
ления, чем его арест. Господин 
Улюкаев, как и финансово-эко-
номический блок правительства 
в целом, был противником такой 
«приватизации», а смена позиции 
в октябре выглядела неожидан-
ной и не слишком обоснованной. 
Правда, считалось, что причина 
в давлении «Роснефти» на прави-
тельство, а не наоборот. На судь-
бу этой сделки скандал в Мин-
экономики вряд ли повлияет, но 
у «Роснефти» есть шанс получить 
от него дополнительные бонусы.

В основу обвинений СКР в от-
ношении Алексея Улюкаева ле-
гло получение взятки в размере 
$2 млн за «положительное заклю-
чение и оценку» сделки по продаже 
«Роснефти» 50,08% уставного капита-
ла «Башнефти». О чем именно идет 
речь, не совсем ясно. Рекомендации 
по сделке Минэкономики получило 
от инвестконсультанта — «ВТБ Ка-
питала»,— направив их в сентябре 
в правительство. Кроме того, имен-
но министерство готовило проект 
конкретного распоряжения о сдел-
ке от 10 октября, которое подписал 
премьер Дмитрий Медведев. Это ста-
ло достаточно неожиданным ито-
гом продолжавшейся несколько ме-
сяцев острой борьбы за «Башнефть», 
центральными игроками в которой 
были «Роснефть» и ЛУКОЙЛ, а Мин-
экономики — одним из ключевых 
модераторов.

Именно министерство собирало 
материалы для сделки от Росимуще-
ства, консультантов («ВТБ Капитал» 
и Sberbank CIB) и претендентов, со-
ставляло график. Необязывающие 
предложения потенциальных по-
купателей поступили к концу ию-
ля. Финансово-экономический блок 
правительства во главе с Минэко-
номики сразу резко воспротивил-
ся варианту приватизации в пользу 
«Роснефти», не поддерживали идею 
и в администрации президента.
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В темном офисе черти водятся
Алексей Улюкаев оказался не в то время не в том месте

Вчера Басманный райсуд на два меся-
ца санкционировал домашний арест 
главы Минэкономики Алексея Улюкае-
ва, обвиняемого СКР в получении взят-
ки в размере $2 млн (указ  президента 
о его отставке был обнародован уже 
 после заседания). Защита чиновни-
ка утверждает, что он стал жертвой 
провокации, проведенной в офисе 
ПАО «НК ”Роснефть“». В свою очередь, 
источники ”Ъ“ в правоохранительных 
органах утверждают, что министра за-
держали с поличным после того, как он 
в рамках так называемого оперативно-
го эксперимента получил помеченный 
спецсоставом кейс с долларами.

Официально задержание Алексея Улю-
каева сотрудниками ФСБ было оформлено 
в два часа ночи 15 ноября. Через полчаса по-
сле этого официальный представитель СКР 
Светлана Петренко сообщила о возбужде-
нии в отношении главы Минэкономики уго-
ловного дела по ч. 6 ст. 290 УК (получение 
взятки в особо крупном размере, сопряжен-
ное с вымогательством) в связи с получени-
ем им 14 ноября $2 млн «за положительную 
оценку, позволяющую ПАО 

”
НК «Роснефть»“ 

осуществить сделку по приобретению госпа-
кета акций ПАО 

”
АНК «Башнефть»“ в размере 

50%». По версии следствия, вымогая взятку, 
господин Улюкаев угрожал представителям 
«Роснефти» — впрочем, пока опубликован-
ная следствием информация не дает ответа 
на вопрос, чем именно мог угрожать госком-
пании глава министерства в связи со сдел-
кой, за месяц до передачи денег одобренной 
президентом и премьер-министром и фак-
тически состоявшейся — средства от прива-
тизации «Башнефти» к тому моменту уже бы-
ли полностью перечислены в бюджет.

Источник 
”
Ъ“, близкий к ФСБ, обеспечи-

вающей оперативное сопровождение гром-
кого расследования, рассказал, что Алек-

сей Улюкаев был задержан накануне около 
17:30, когда получил в одном из офисов ПАО 
«НК 

”
Роснефть“» кейс, в котором находил-

ся $1 млн. Второй кейс, по версии источни-
ка, чиновнику якобы обещали донести до ма-

шины и положить в нее. Отметим, что защита 
самого господина Улюкаева не отрицает, что 
в деле присутствовали деньги, утверждая, од-
нако, что министр их не трогал. По версии 
источника, непосредственного контакта у го-

сподина Улюкаева с долларами, помеченны-
ми спецсоставом, действительно не было. 
А след на его руке остался от ручки кейса, ко-
торую чекисты также предусмотрительно об-
работали специальным веществом. Собесед-

ник 
”
Ъ“ отмечает, что само задержание чинов-

ника затянулось на много часов только из-за 
того, что в соответствии с законом каждую из 
купюр (20 тыс. штук!) достоинством $100 при-
шлось потом описывать и оформлять, чтобы 
все они были включены в уголовное дело.

«В распоряжении следствия имеется ряд 
весомых доказательств, в том числе мате-
риалы оперативно-разыскной деятельнос-
ти, аудио- и видеозаписи, показания свиде-
телей, которые зафиксированы в соответст-
вии с требованиями закона, но пока не раз-
глашаются в интересах следствия»,— сооб-
щила представитель СКР Петренко, отме-
тив, что среди прочего экспертами получе-
ны «специфические следы на пальцах рук» 
фигуранта громкого дела.

Как рассказали 
”
Ъ“ в Минэкономики, до 

описанных следствием событий Алексей 
Улюкаев в понедельник находился в офисе 
министерства (ранее появлялись сообщения 
о том, что министр взял больничный). В Мин-
экономики он провел оперативку, а с 16 до 17 
часов — масштабное совещание по реформе 
закона о закупках госкомпаний. В нем, кста-
ти, в числе менеджеров госкомпаний участ-
вовали два представителя «Роснефти» — за-
мдиректора департамента анализа нормот-
ворчества и правовых инициатив Виктория 
Подсосонная и заместитель руководителя 
службы закупок Елена Ермакова, а также Ста-
нислав Пугинский — сын одного из партне-
ров адвокатского бюро «Егоров, Пугинский, 
Афанасьев и партнеры», соучредителем ко-
торого является однокурсник президента РФ 
Николай Егоров. По итогам совещания сторо-
ны зафиксировали согласие по 12 позициям 
(отмечалось, что они также соответствуют по-
зициям государственно-правового управле-
ния президента), однако сам господин Улю-
каев его конца не дождался, сославшись на 
то, что ему надо идти, рассказали участники 
совещания. После этого чиновник на служеб-
ной машине отправился в офис «Роснефти», 
однако в министерстве до вечера ждали, что 
он вернется для встречи с прессой, рассказал 
собеседник 

”
Ъ“ в ведомстве.

Следственные действия с господином 
Улюкаевым продолжились вчера в шесть 
утра уже в центральном здании СКР в Техни-
ческом переулке.
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В Басманном суде согласились с СКР 
и назначили Алексею Улюкаеву меру 
пресечения в виде домашнего ареста   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Прогноз по Минэкономики 
поставили на пересмотр
Ведомство временно возглавит Евгений Елин

Временно исполняющим обязаннос-
ти министра экономического разви-
тия вчера назначен замминистра Евге-
ний Елин — единомышленник Алексея 
Улюкаева. Если ему удастся избавиться 
от приставки врио, позиция ведомства 
по ключевым дискуссиям внутри прави-
тельства — по масштабам госстимули-
рования экономики и ключевой став-
ке, по приватизации, системе госторгов 
и антимонопольной политике — в бли-
жайшее время существенно не изменит-
ся. Впрочем, произошедшее к концу 
вчерашнего дня увольнение господи-
на Улюкаева «в связи с утратой доверия» 
делает такой сценарий малореальным. 
По данным источников ”Ъ“, министер-
ство может возглавить человек, не вхо-
дящий в «команду  Улюкаева» — в этом 
случае политика  ведомства может быть 
пересмотрена. 

Предположения о том, что министр эко-
номики может смениться, появились задол-
го до того, как борьба за схемы приватиза-
ции «Башнефти» и «Роснефти» вошла в по-

луоткрытую форму. С лета этого года источ-
ники в околоправительственных кругах го-
ворили о том, что 60-летний Алексей Улю-
каев может покинуть Минэкономики, вос-
пользовавшись достижением пенсионно-
го возраста как поводом. Впрочем, эта ин-
формация регулярно не подтверждалась, 
а в окружении называемых претендентов 
на пост министра (например, помощника 
президента Андрея Белоусова или статс-се-
кретаря Минэкономики Олега Фомичева) 
категорически и обоснованно опровергали 
возможность такого решения. Появлялась 
и информация о готовности Алексея Улюка-
ева уйти в отставку в сентябре 2016 года — 
после того как правительство отменило го-
товившуюся приватизацию «Башнефти». 
Сроки ожидаемой отставки постоянно ме-
нялись, последним предсказанием был де-
кабрь 2016 года.

На момент задержания Алексея Улюкае-
ва временно исполняющим его обязаннос-
ти был замглавы ведомства Алексей Ведев. 
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Министерия-буфф
В Сочи, не успел никто и подумать,  
вместо одного министра экономического развития 
появился другой

15 ноября в Бочаровом Ручье Владимир 
Путин провел первое из серии заплани-
рованных совещаний с руководством 
Минобороны и ВПК. Специальный кор-
респондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ 
отмечает, что над всем происходящим 
в этот день в Бочаровом Ручье витала те-
перь уже зловещая тень теперь уже быв-
шего министра экономического разви-
тия Алексея Улюкаева.

Утром в первом салоне самолета, летя-
щего в Сочи, журналисты, находившиеся 
во втором салоне, обнаружили помощника 
президента Андрея Белоусова. Когда-то бы-
ло правило: если члены делегации, кото-
рые летят в одном самолете с журналиста-
ми, не хотят по каким-то причинам разгова-
ривать с журналистами, то они и не разгова-
ривают, потому что хотя бы во время полета 
имеют право на личную жизнь. Если они хо-
тят поговорить, то сами выходят во второй 
салон — и разговаривают, разговаривают… 
Этим, например, отличается министр ино-
странных дел Сергей Лавров (в лучшую от 
всех сторону, конечно).

Впрочем, правило это с некоторых пор 
считается несуществующим. Журналисты, 
выждав, когда ньюсмейкер появится в пер-
вом салоне, считают своим долгом веселой 
гурьбой завалиться туда, занять все прохо-
ды и проемы и выспросить человека обо 
всем, хочет он этого или нет. Из-за этого не-
которые министры предпочитают регуляр-
ные рейсы «Аэрофлота». Их можно понять: 
деваться из кресла «передового борта» им не-
куда, а комментировать что-нибудь они не 
считают возможным, или необходимым, 
или хотя бы желательным.

Но есть и такие люди, как Андрей Белоу-
сов. Они идут в этот полет как на казнь. И ре-
гулярно расплачиваются за это. Так было 
и в этот раз. И в этот день у господина Бело-
усова сдали нервы. Невозможность что-ни-
будь поделать и куда-нибудь деваться, только 
бы не комментировать задержание Алексея 
Улюкаева, привела к тому, что помощник пре-
зидента сорвался и высказался от души не по 
поводу министра, а по поводу журналистов.
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Алексей Улюкаев довольно часто 
поручал руководство Минэкономи-
ки на время командировок одному 
из заместителей (без права решения 
кадровых вопросов) — на 16 ноября 
предполагался его вылет в Перу на 
саммит АТЭС. Но вчера днем премь-
ер-министр Дмитрий Медведев по-
ручил временное руководство Мин-
экономики другому заместителю — 
Евгению Елину. Ближе к девяти вече-
ра по московскому времени стало из-
вестно, что Владимир Путин освобо-
дил Алексея Улюкаева от должности 
министра «в связи с утратой доверия»

Евгений Елин пришел в Минэко-
номики на пост замглавы одновре-
менно с Алексеем Улюкаевым в 2013 
году. Предыдущая должность — ви-
це-губернатор Ленинградской обла-
сти. Господин Елин, находивший-
ся вчера в командировке, считает-
ся правой рукой Алексея Улюкаева 
и его доверенным лицом. Назначе-
ние правительством на управление 
министерством одного из ключевых 
людей «команды Улюкаева» могло 
говорить о том, что по крайней мере 

в ближайшее время ни кадровых пе-
рестановок, ни смены позиции Мин-
экономики по основным дискусси-
ям, в которые оно вовлечено, не бу-
дет. Однако вечернее решение пре-
зидента об увольнении Алексея Улю-
каева шансы на реализацию такого 
сценария заметно снизило: источни-
ки 

”
Ъ“ говорят о высокой вероятно-

сти занятия кресла министра «внеш-
ним» человеком. 

Ему достанется обширное наслед-
ство споров Минэкономики с ины-
ми ведомствами. Самый «дорогосто-
ящий» по цене вопроса — обсуждае-
мая реформа госзакупок, в которой 
конкурентом ведомства выступа-
ет ФАС, спор затрагивает интересы 
«Роснефти» и «Газпрома». С ФАС ве-
домство также обсуждает реформу 
антимонопольной политики, высту-
пая мягким оппонентом инициатив 
главы этой службы Игоря Артемьева. 
Минэкономики также традиционно 
расходится с ЦБ по вопросу о необ-
ходимом масштабе стимулирования 
экономического роста, и с Минфи-
ном — об объемах госинвестиций и 
по теме традиционного желания фи-
нансового ведомства при любой воз-

можности накапливать финансовые 
резервы. Минэкономики выступа-
ет против жесткой денежно-кредит-
ной политики ЦБ и за умеренное ин-
вестиционное стимулирование с не-
которым риском недостижения це-
лей по инфляции. Наконец, Минэко-
номики занимало жесткую позицию 
по тарифной политике в отношении 
госмонополий и было центром кри-
тики госкомпаний, выступающих 
против их приватизации,— оно ра-
товало за конкурентную приватиза-
цию госпакетов «Роснефти» и «Баш-
нефти», за продажу на бирже «Сов-
комфлота», приватизацию ряда дру-
гих активов. То, в какую сторону раз-
вернется вся эта многосторонняя де-
ятельность ведомства, определит 
фигура нового министра. 

Дмитрий Бутрин,  
Вадим Вислогузов

Прогноз по Минэкономики 
поставили на пересмотр

экономическая политика
сегодняшнее 
число 2

миллиона долларов составляет сумма взятки, инкриминируемой следователями экс-главе 
Минэкономики Алексею Улюкаеву. Эта сумма вдвое превышает его задекларированный доход за 
2015 год (60 млн руб.). Сумма взятки, вменяемая в вину отправленному в отставку министру, не явля-
ется рекордной. По данным следствия, экс-губернатор Коми Вячеслав Гайзер вместе с другими обви-
няемыми получил взятки в общей сложности на $12,3 млн. В получении $5,6 млн обвиняется экс-губер-
натор Сахалинской области Александр Хорошавин. Значительно меньшая сумма вменяется в вину 
экс-главе Кировской области Никите Белых — $0,45 млн.
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«“Роснефть“ — ненадлежа-
щий покупатель для такого акти-
ва»,— заявлял Алексей Улюкаев, 
предлагая в качестве механизма 
исключение госкомпании из чи-
сла претендентов, распоряже-
ние правительства или дирек-
тиву ее формальному владель-
цу, государственному «Роснеф-
тегазу». Позицию Минэкономи-
ки разделяли вице-премьер Ар-
кадий Дворкович и помощник 
президента, глава совета дирек-
торов «Роснефти» Андрей Белоу-
сов, который назвал идею «глу-
постью». Первый вице-премьер 
Игорь Шувалов считал наилуч-
шим претендентом ЛУКОЙЛ.

В начале августа Минэконо-
мики направило в правительст-
во отчет о способах приватиза-
ции госпакета «Башнефти», его 
оценку, проведенную E&Y (297–
315 млрд руб.). Предполагалось, 
что состоится тендер, техниче-
ски он был полностью готов. Од-
нако 16 августа неожиданно для 
всех процесс был приостанов-
лен на неопределенный срок. По 
неофициальной информации, 
причиной стал раскол во власт-
ных структурах как раз по пово-
ду участия в сделке «Роснефти».

Судя по всему, в это время 
ситуацией и заинтересовалась 
ФСБ, взявшая процесс в актив-
ную разработку, говорят источ-
ники 

”
Ъ“, «в начале осени». По 

стечению обстоятельств, при-
мерно в этих же числах, в сере-
дине августа, по данным The 
New Times, ушел со своего поста 
первый заместитель начальни-
ка управления собственной без-
опасности ФСБ генерал Олег Фе-
октистов. Собеседники 

”
Ъ“, близ-

кие к администрации президен-
та и правительству, напрямую 
связывают его с фигурой главы 
«Роснефти» Игоря Сечина и счи-
тают участником, если не одной 
из основных движущих сил опе-
рации ФСБ, итогом которой стал 
арест Алексея Улюкаева. Офици-
ально господин Феоктистов стал 
участником событий 20 сентя-
бря, возглавив службу безопас-
ности «Роснефти» (4 октября во-
шел в правление компании).

Источники 
”

Ъ“ не берутся 
предположить, были назначе-
ние господина Феоктистова и 
действия ФСБ способом защиты 
руководства «Роснефти» от дав-
ления господина Улюкаева или 
же, наоборот, инструментом дав-
ления госкомпании на самого 
чиновника. Но вокруг привати-
зации «Башнефти» полтора меся-
ца, с середины августа до конца 
сентября, сохранялась подчерк-
нутая неопределенность. Актив-
ной критики участия «Роснеф-
ти» больше ни с одной из сторон 
не звучало, но и надежды осталь-
ных претендентов не развеива-
лись. Ситуация стремительно 
прояснилась 30 сентября — 1 ок-
тября: «Роснефть» утвердили без-
альтернативным покупателем. 
Сделка стоимостью 329,7 мл-
рд руб. была закрыта за два дня, 
12 октября, причем, по словам 
источников 

”
Ъ“, прочих претен-

дентов о начале сбора обязыва-
ющих предложений компании 
даже не уведомляли. По косвен-
ным данным других собесед-
ников 

”
Ъ“, формальные шаги в 

рамках дела Алексея Улюкаева 
были предприняты уже после 
официального назначения Оле-
га Феоктистова в «Роснефть», в 
конце сентября как раз букваль-
но накануне прозвучавшего 30 
сентября заявления первого ви-
це-премьера Игоря Шувалова о 
том, что госкомпании признана 
легитимным претендентом на 
«Башнефть».

По логике сделка, один из 
формальных ключевых эле-
ментов которой, рекомендация 
Минэкономики, был якобы по-
лучен в результате уголовно на-
казуемых действий, автомати-
чески оказывается под угро-
зой срыва. Однако Следствен-
ный комитет, объявляя о возбу-
ждении дела, специально под-
черкнул, что вопросов к самой 
приватизации «Башнефти» или 
«Роснефти» как к покупателю у 
него нет. Опрошенные 

”
Ъ“ юри-

сты также сомневаются, что си-
туация может повлиять на сдел-
ку. Управляющий партнер юри-
дического бюро «Падва и Эпш-
тейн» Семен Эпштейн полага-
ет, что «экс-министр не опреде-
лял условия приватизации, но 
самое важное — предложенные 

”
Роснефтью“ условия были при-

оритетными, поэтому это аб-
солютно законная сделка». Это 
мнение разделяет управляю-
щий партнер Goltsblat BLP Ан-
дрей Гольцблат: «Сделка состо-
ялась в рамках российского за-
конодательства, процедура уста-
новления цены была соблюде-
на, закон о приватизации не 
нарушен, 

”
ВТБ Капитал“ про-

вел оценку и другие необходи-
мые действия. У нас есть возбу-
жденное уголовное дело в отно-
шении конкретного лица, и есть 
сделка по продаже акций — эти 
события между собой юридиче-
ски никак не связаны».

Но приватизацией «Башнеф-
ти» разногласия и напряжен-
ность между Минэкономики и 
«Роснефтью» не исчерпывают-
ся. Следующей крупной сдел-
кой, судьба которой должна ре-
шиться до 5 декабря, станет про-
дажа 19,5% акций самой «Роснеф-
ти». Эта приватизация обсужда-
ется давно, но госкомпания тра-
диционно выступает резко про-
тив. До недавних пор руководст-
ву «Роснефти» удавалось тормо-
зить процесс, но после продажи 
«Башнефти» он резко ускорился, 
появились и минимальная сум-
ма (710,8 млрд руб.), и четкий 
график. Здесь «Роснефть» также 
оказалась среди ключевых пре-
тендентов, более того — на дан-
ный момент, по сути, единствен-
ным реальным кандидатом на 
покупку. Однако, в отличие от 
приватизации «Башнефти», по-
зиция руководства госкомпании 
по этой сделке далеко не так од-
нозначна.

Источники 
”

Ъ“ сходятся в 
оценке, что «Роснефть» не хоте-
ла бы видеть среди своих акци-
онеров нового крупного силь-
ного инвестора, но вот готова 
ли она сама выкупить пакет — 
вопрос. Большинство собесед-
ников 

”
Ъ“ считают, что идея от-

дать бюджету столь крупную 
сумму руководство госкомпа-
нии, мягко говоря, не слишком 
привлекает и идеальным выхо-
дом видится либо существен-
ный дисконт, либо очередная 
задержка приватизации, либо 
разработка сложной схемы фи-
нансирования сделки с участи-
ем денег «Роснефтегаза», и так 
формально принадлежащих го-
сударству. В этой ситуации воз-
можная неразбериха в Минэко-
номики и потеря сильного оп-
понента в лице господина Улю-
каева — абсолютно в интере-
сах «Роснефти». Алексей Улю-
каев играет одну из ключевых 
ролей в приватизации «Роснеф-
ти», признают аналитики «Ато-
на», поэтому его арест может 
поставить под угрозу закрытие 
сделки до конца года.

Дмитрий Козлов,  
Елена Киселева,  
Рената Ямбаева,  
Андрей Райский

Злоключения 
с заключением

Следователь по особо важным де-
лам Роман Нестеров, известный по 
расследованиям в отношении брать-
ев Алексея и Олега Навальных, а так-
же владельца «Моего банка» Глеба Фе-
тисова, предъявил господину Улюка-
еву официальное обвинение по ч. 6 
ст. 290 УК РФ и попытался допросить 
его. Однако допрос, занявший ме-
нее часа, являлся скорее формаль-
ностью. По совету адвокатов на боль-
шинство из заданных ему вопросов 
господин Улюкаев не ответил, со-
славшись на ст. 51 Конституции, по-
зволяющую не свидетельствовать 
против себя. При этом свою вину в 
получении взятки он не признал.

В свою очередь, источник 
”
Ъ“ в 

правоохранительных органах отме-
тил, что операция против министра 
была весьма похожа на ту, в результа-
те которой по аналогичному обвине-
нию под стражей оказался экс-губер-
натор Кировской области Никита 
Белых (впрочем, в его случае видео 
передачи средств было продемон-
стрировано СКР практически сра-
зу после задержания, чего в случае 
с Алексеем Улюкаевым пока не про-
изошло). По его словам, тогда и сей-
час в оперативном эксперименте мо-
гли участвовать подчиненные Олега 
Феоктистова, который ранее являл-
ся замначальника управления соб-

ственной безопасности ФСБ, а сей-
час стал вице-президентом ПАО «НК 

”
Роснефть“» по безопасности.

В 16 часов сотрудники ФСБ в штат-
ском доставили Алексея Улюкаева 
в Басманный райсуд. При этом сле-
дователь Нестеров, несмотря на тя-
жесть обвинения, не стал настаивать 
на помещении чиновника в СИЗО. 
Согласно заявленному им ходатай-
ству, обвиняемый, учитывая состоя-
ние его здоровья (у министра атеро-
склероз и гипертония) и возможную 
госпитализацию, а также наличие у 
него двух несовершеннолетних де-
тей и престарелых родителей, может 
находиться во время следствия у себя 
дома. Оставлять министра под под-
пиской о невыезде следователь суду 
не рекомендовал, сославшись на то, 
что у обвиняемого остался загранпа-
спорт, а на ближайшее время запла-
нированы командировки в Перу и на 
Кубу с его участием. Прокурор, при-
знав обоснованность обвинений в 
адрес министра, поддержал ходатай-
ство об альтернативном аресте.

Сам господин Улюкаев оставил 
избрание ему меры пресечения на 
усмотрение суда. При этом он упо-
мянул о проблемах со своим здоро-
вьем и высказал намерение оказы-
вать необходимое содействие след-
ственным органам.

Адвокаты, еще раз отметив, что 
вину их подзащитный не признает 

и что он не совершал инкриминиру-
емого ему преступления, предложи-
ли суду вообще не избирать госпо-
дину Улюкаеву меру пресечения. А 
в случае домашнего ареста попроси-
ли дать возможность их подзащитно-
му совершать двухчасовые прогулки 
утром и вечером.

Судья Артур Карпов арестовал 
Алексея Улюкаева до 15 января 2017 
года. Все это время подследственный 
будет находиться со своей семьей в 
квартире элитного жилого корпуса 
«Золотые ключи-2» на Минской ули-
це, однако прогулки и использова-
ние любых средств связи ему были 
запрещены.

Вчера сотрудники УФСИНа долж-
ны были надеть на лодыжку обвиня-
емого электронный браслет, с помо-
щью которого собираются контроли-
ровать его перемещения. Кроме то-
го, в квартире, по данным источни-
ков 

”
Ъ“, могут быть установлены спе-

цустройства, позволяющие контр-
олировать переговоры чиновника. 
Защита пока не решила, обжаловать 
судебное решение или нет.

Вечером Алексей Улюкаев указом 
президента Владимира Путина был 
отправлен в отставку в связи с утра-
той доверия.

Николай Сергеев,  
Юрий Сенаторов;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

В темном офисе черти водятся

Евгений Елин (в центре) уже 
вчера временно исполнял обя-
занности министра экономиче-
ского развития — на посвящен-
ном «Роскосмосу» совещании 
в резиденции Бочаров Ручей   
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Вчера выяснилось, наконец, офи-
циально, какое место на террито-
рии России наиболее опасно для 
посещения государственным де-
ятелем. Это офис государствен-
ной компании. Именно в этом ме-
сте конфликт интересов достигает 
максимального градуса из возмож-
ных — и речь идет, в общем, даже 
не о том, что у госкомпаний в Рос-
сии есть деньги, а у государства их 
нет, а о том, что интересы органов 
государственной власти и компа-
ний с государственным участием в 
России в 2016 году полностью рас-
ходятся — несмотря на то, что сна-
ружи государственная машина вы-
глядит экономическим монолитом.

К каким бы выводам в итоге ни 
пришло следствие (суда, как пока-
зывает дело замминистра финан-
сов Сергея Сторчака, которое по 
совпадению случилось день в день 
девять лет назад, может и не быть), 
невозможно игнорировать про-
стое наблюдение: министры в Рос-
сии обсуждают в том числе прива-
тизацию «Роснефти» с менеджмен-
том «Роснефти» в офисе «Роснеф-
ти» на деловой встрече, а не в сво-
ем министерском кабинете на со-
вещании. При этом государствен-
ные компании заинтересованы в 
первую очередь в собственном раз-
витии, а государство — в наполне-
нии федерального бюджета. Собст-
венно, сейчас формула происходя-
щего вокруг «Роснефти» в 2016 году 
выглядит до обидного просто: соб-
ственник госкомпании предлагает 
ее менеджменту заплатить 1 трлн 
руб. за то, чтобы она осталась в та-
кой же степени госкомпанией, как 
сейчас, менеджмент дает понять, 
что у него есть собственные планы 
на такие деньги, и надо бы с ней по-
легче. А если представитель собст-
венника на чем-то настаивает, то — 
осторожно! — в офисе компании ра-
ботают правоохранительные орга-
ны. Им интересно, зачем вы вооб-
ще пришли в офис государственно-
го актива — уж не взятку ли вымо-
гать? Суд разберется.

Отметим, конфликты мини-
стерств и госкомпаний, несмотря 
на полный формальный контроль 
первых над советами директоров 
вторых, являются настолько обыч-
ным делом для России 2016 года, 
что непонятно, по какой причине 
госкомпании еще сохраняют при-
ставку гос-. Директивы на голосо-
вание этими советами директоров 
всегда выписываются интригами и 
боем — госкомпании и сами умеют 
влиять на государство со всех сто-
рон. Может, оно и правда лучше все 
это хозяйство приватизировать? 
Никакое правительство с ними все 
равно не сумеет договориться — а 
тогда в чем смысл считать эти акти-
вы государственными?

Интересы органов 
государственной 
власти и компаний 
с государственным 
участием уже пол-
ностью расходятся
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с1
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«Слишком много вопросов»
Арест Алексея Улюкаева вызвал недоумение чиновников и партийцев

Как повелось в случаях с арестами крупных чинов-
ников, депутаты-единороссы и лояльные общест-
венники чуть ли не сразу заявили, что Алексея Улю-
каева задержали правильно, неприкасаемых в Рос-
сии нет, а борьба с коррупцией идет полным ходом. 
Однако у многих ситуация вызвала недоумение: 
объявленный размер взятки и условия ее получе-
ния сочли неправдоподобными.

«Случившееся за гранью моего понимания»,— выра-
зил свое отношение к ситуации премьер-министр Дмит-
рий Медведев на встрече с фракцией «Единая Россия», по-
священной обсуждению бюджета. Сами депутаты вопроса 
не поднимали, а премьер вспомнил о министре только в 
конце выступления, отметив, что это тема «затрагивает всю 
систему государственной власти в стране». «Я имею в виду 
коррупцию»,— сказал он, подчеркнув, что принимал учас-
тие в принятии антикоррупционных решений с 2009 года. 
«Что я хочу сказать в связи с задержанием Алексея Улюкае-
ва. Это тяжелое событие. И для власти, и для правительст-
ва»,— отметил Дмитрий Медведев, добавив, что «вчера об-
суждал это с президентом страны, у него такое же мнение». 
По словам премьера, в рамках закона должно «быть прове-
дено расследование случившегося». «Ни министр, ни депу-
тат, ни губернатор не имеют иммунитета при совершении 
уголовных преступлений,— отметил он.— Конечно, если 
их вина установлена вступившим в силу приговором суда».

Спикер Госдумы Вячеслав Володин отреагировал на 
задержание Алексея Улюкаева сдержанно: «Серьезные 
очень обвинения предъявлены. Точку в этом вопросе 
должен поставить суд». Секретарь президиума генсове-
та «Единой России» Сергей Неверов выразился витиева-
то. «Это ответ всем на то, что если это (подозрения в адрес 
господина Улюкаева.— 

”
Ъ“) имеет место быть, то сегод-

ня это не просто слова, а реальная борьба, невзирая на 
должности, занимаемые где бы то ни было»,— сказал он.

«Безобразие высшей степени, что даже министры си-
дят и берут сумасшедшие взятки. Но вопрос в другом. 
Почему не делают выводы? Почему коррупция залезла 
на такие этажи?» — удивился лидер КПРФ Геннадий Зю-
ганов. Глава ЛДПР Владимир Жириновский заявил, что 
ротация чиновников раз в пять лет предотвратила бы 
коррупцию: «Перемещение кадров, хотя бы по горизон-
тали, было бы полезно. Обязательно в качестве замов на-
до брать представителей оппозиции».

«Сам факт взятки меня, к сожалению, не удивляет. 
Удивляет ее размер — такие суммы обычно фигурируют 
в делах о коррупции в регионах. Так что пока эта ситуа-
ция вызывает немало вопросов»,— сказал лидер «Спра-
ведливой России» Сергей Миронов. Он добавил, что 
«если вся история окажется фейком, это будет удар по 
Следственному комитету РФ и его руководителю, а пока 
это удар по авторитету правительства». «Можно ли пове-
рить, что Улюкаев 

”
вымогал с угрозами взятку у «Роснеф-

ти»“, как говорит СКР? Это все равно что требовать взят-
ку у Путина!» — заметил сооснователь «Яблока» Григо-
рий Явлинский. По его мнению, «арест именно лояль-
ного и очень крупного чиновника Улюкаева — мощная 
показательная акция устрашения в первую очередь чи-
новничества». «Когда денег для покупки лояльности ста-
новится все меньше, страха должно быть все больше. Так 
работает авторитарная система»,— заявил он.

«Для нас, знающих Алексея Улюкаева больше 30 лет, 
случившееся — абсолютный шок. Но если все же попро-
бовать убрать эмоции и даже естественное человеческое 
сочувствие товарищу в беде и подумать о сути, а не о поли-
тике, то стоит вспомнить одно золотое правило: послушай 
обе стороны,— написал в Facebook глава 

”
Роснано“ Анато-

лий Чубайс.— Одна говорит: Улюкаев угрожал 
”
Роснефти“ 

и вымогал взятку — видимо, я что-то перестал понимать 
в этом мире. Но другой-то пока мы вообще не услышали!» 
«По делу 

”
Роснефти“—Улюкаева пока слишком много во-

просов. Необходимо объективное расследование»,— был 
краток экс-министр финансов Алексей Кудрин.

Глава Российского союза промышленников и пред-
принимателей Александр Шохин считает, что обвине-
ние выглядит странно. «Надо быть безумцем, чтобы спу-
стя месяц после того, как одобрение сделки — и фор-
мальное, и юридическое, и политическое — состоялось, 
угрожать 

”
Роснефти“ чем-то и вымогать $2 млн у Игоря 

Ивановича Сечина, фактически одного из самых влия-
тельных людей в нашей стране. Это надо было бы тогда 
Алексея Валентиновича не СКР задерживать, а предста-
вителям Кащенко»,— заявил он Business FM.

«Сейчас появится куча людей, которые скажут: да я, 
глядя на него, так и думал. Я так не думал,— признался 
экс-глава управления внутренней политики президен-
та Олег Морозов.— То есть никогда и представить себе 
не мог, что министр может плющить бизнес и вымогать 
деньги. Да у него есть, по Бендеру, миллион относитель-
но честных способов заработать! Поэтому вымогательст-
во — это безумие. В это трудно поверить». Впрочем, от-
метил он, в стихах господина Улюкаева видны «цинизм 
и ненависть к своей стране», а сам он «из первой волны 
российских либералов — команды Ельцина—Гайдара».

Политолог Аббас Галлямов отмечает, что конфликт-
ная ситуация вокруг «Башнефти» вызревала давно: в 
частности, 20 октября, после покупки компании, гла-
ва «Роснефти» Игорь Сечин заявил, что нефтесервис-
ные активы компании в конце 2013 года были проданы 
вдвое дешевле рыночной стоимости — за 4 млрд руб. 
«Люди из 

”
Роснефти“ довольно жестко зашли в компа-

нию, изъяли компьютеры, документы и увидели, что за 
последнее время было выведено много активов. Сказа-
ли: мы все это соберем и отдадим силовикам. Говорили, 
что там есть цепочки, которые ведут к правительствен-
ным чиновникам,— рассказал господин Галлямов.— 
Все понимали, что кого-то задержат. Никто, правда, не 
ожидал, что это будет Улюкаев». По мнению эксперта, 
президент дал разрешение на то, чтобы «разобрать эту 
ситуацию», поэтому можно ожидать дальнейших аре-
стов. Господин Галлямов полагает, что арест министра 
ударит по «либеральному» крылу правительства, но это 
не означает, что кабинет будет отправлен в отставку. Гла-
ва Фонда развития гражданского общества Константин 
Костин сказал 

”
Ъ“, что «подозрения в коррупции нега-

тивно влияют на имидж организации или ведомства, 
представитель которых был задержан», но коммента-
рии пресс-секретаря президента Дмитрия Пескова по-
ка «исключают отставку правительства».

Таисия Бекбулатова,  
Максим Иванов,  
Андрей Перцев

Министерия-буфф
— Вы с ума сошли вообще что ли?!! 

— сказал Андрей Белоусов корре-
спондентам, мгновенно заполонив-
шим все жизненное пространство во-
круг него.

— Кого бы я с удовольствием поса-
дил — это всех вас,— с удовольствием 
продолжил он.— На 15 суток, каждо-
му по метле — и вперед. Чтобы к лю-
дям не приставали.

Скажу страшную вещь: я пони-
маю помощника президента и чув-
ство бессилия, которое он испыты-
вает в замкнутом пространстве. И он 
же слишком хорошо понимал, что 
будут процитированы все его слова, 
в том числе и эти, так как журнали-
сты склонны к самобичеванию, ког-
да оно является новостью. Более то-
го, рано или поздно это должно бы-
ло произойти. И кто-нибудь, если не 
Андрей Белоусов, все равно сорвался 
бы. Это чувство невозможности что-
нибудь поделать, парализованная во-
ля и чувство бессилия при виде окру-
живших тебя, когда вся надежда толь-
ко на то, что объявят наконец взлет 
и надо будет занимать свои места, 
плотно затягивать ремни безопасно-
сти и открывать шторки иллюмина-
торов… О, это чувство не может срав-
ниться ни с каким другим…

Стоило ли при этом хамить? Нет.
На крыльце резиденции Бочаров 

Ручей министры, участвующие в со-
вещании, стояли небольшими груп-
пами и что-то вполголоса без конца 
обсуждали. По их тревожным и да-
же скорбным лицам было понятно, 
что именно они обсуждают. И то, что 
один за другим, увидев журналистов 
у входа, приготовившихся исполнить 
свой профессиональный долг, они 
пытались на ходу сменить маршрут и 
зайти в резиденцию через парадный 
вход, говорило об одном и том же: та-
кие встречи, мягко говоря, не входят 
в их планы. Конечно, ведь Владимир 
Путин еще не выступил насчет про-
исшедшего, и как понять, что именно 
им надо думать по этому поводу. Прав-
да, через парадный вход их все равно 
не пускали, и они вынуждены были 
все-таки пробираться сквозь строй 
журналистов.

Впрочем, те были так если не напу-
ганы, то по крайней мере изумлены 
реакцией помощника президента, 
что пропускали ньюсмейкеров мол-
ча, опасаясь, может быть, новых под-
робностей.

Впрочем, стоит сказать, что пресс-
секретарь президента Дмитрий Пе-
сков тогда же, в самолете, вышел во 
второй салон и уронил фразу про то, 
что Владимир Путин был в курсе про-
исходящего с самого начала опера-
тивной разработки.

То есть президент знал обо всем, 
что происходит, уже по крайней ме-
ре год. И это не мешало ему общаться 
с министром экономического разви-
тия на многочисленных совещаниях 
и за их пределами. Более того, Влади-
миру Путину, возможно, даже достав-
ляло некое удовлетворение вдруг вер-
нуться к прежней, любимой работе…

Многие рассчитывали, что в нача-
ле совещания Владимир Путин все-
таки выскажется о случившемся. Та-
кое впечатление, что он, как и глава 
«Роснефти» Игорь Сечин, всю ночь 
провел на рабочем месте. Он выгля-
дел уставшим. Не исключено, что из-
вестие об Алексее Улюкаеве прида-
вило его всей своей мощью, а может 
быть, он так до последнего и не верил, 
что возможно такое… В конце концов 
это ведь он назначил министра своим 

указом на эту должность, а значит, не-
поправимо ошибся и теперь распла-
чивался за это… Все это может быть.

Между тем на совещании речь шла 
о вещах в каком-то смысле не менее 
увлекательных. Сначала — о гособо-
ронзаказе:

— Уже сейчас годовые задания по 
поставкам основных образцов воору-
жения выполнены на 70%, а в части за-
купки ракет и боеприпасов — более 
чем на 85%. В войска поступило свы-
ше 5,5 тыс. единиц вооружений и во-
енной техники, в том числе более 60 
новых и 130 модернизированных са-
молетов и вертолетов, многоцелевая 
подводная лодка, более 60 зенитных 
ракетных систем и комплексов, 55 
радиолокационных станций, 310 но-
вых и 460 модернизированных тан-
ков и бронированных машин…

Президент не в первый раз обра-
щает внимание на то, что с приходом 
нового министра обороны и с нача-
лом истории про то, как он дважды в 
год, в мае и ноябре, проводит в Боча-
ровом Ручье совещания, посвящен-
ные этой проблеме, ситуация ради-
кальным образом изменилась и госза-
каз начали наконец выполнять. Вла-
димиру Путину, очевидно, и самому 
нравится мысль о том, что, только ког-
да он взял все это под руководство в 
ручном режиме, все понеслось.

А вот потом он перешел к другой 
любимой теме — к Сирии — и дал сло-
во министру обороны Сергею Шойгу.

— Сегодня в 10:30 и в 11:00,— сооб-
щил тот,— мы начали большую опера-
цию по нанесению массивного огне-
вого поражения по позициям ИГИЛ 
и «Джебхат ан-Нусры» в провинциях 
Идлиб и Хомс. В этой операции при-
нимает участие «Адмирал Григоро-
вич» (фрегат ВМФ России.— 

”
Ъ“), он 

сегодня совершил пуски крылатых 
ракет «Калибр» по заранее определен-
ным разведданными целям. Кроме 
этого береговые ракетные комплек-
сы «Бастион» совершили также пуски 
по целям в глубине Сирии. И впервые 
в истории российского военно-мор-
ского флота в боевых действиях на-
чал принимать участие, задействован 
авианесущий крейсер «Адмирал Куз-
нецов»: сегодня с этого крейсера нача-
ли работать наши самолеты Су-33.

Если бы один из самолетов накану-
не не упал в воду, все эти слова звуча-
ли, наверное, песней. Но он упал.

— До этого,— продолжил Сергей 
Шойгу,— мы вели очень тщательную 
и основательную разведку по всем це-
лям, исходя из этого определены ос-

новные из них: это склады с боепри-
пасами; это скопления и в основном 
центры подготовки незаконных воо-
руженных формирований, а если го-
ворить точнее — террористов. Это, 
безусловно, заводы! Я их по-друго-
му не называю! Не цеха, а именно за-
воды по изготовлению разного рода 
средств довольно серьезного, если не 
сказать массового поражения населе-
ния… За последнюю неделю они это 
использовали дважды — в одном слу-
чае госпитализировано 27 человек, 
трое погибших; в другом случае го-
спитализировано 30 человек, я имею 
в виду бойцов сирийской армии.

Именно по этим целям, надо над-
еяться, и был нанесен смертоносный 
удар.

Президент спросил министра обо-
роны, что делается для того, чтобы за-
щитить российские базы в Сирии, и 
использовал для этого затейливую 
формулировку:

— Что нас убеждает в том, что это 
выполнено?

Лучше всего, как я понял, убежда-
ют системы С-400 и С-300 — «чтобы за-
крывать уже морскую часть, в том чи-
сле практически до Кипра».

— Помимо этого,— безжалостно 
добавил Сергей Шойгу,— туда же по-
ставлены береговые комплексы «Ба-
стион», которые закрыли фактиче-

ски все побережье, и на сегодняшний 
день мы этими комплексами в состо-
янии поражать как морские, так и на-
земные цели.

— На каком расстоянии? — в вос-
питательных целях (воспитывать та-
ким образом он собирался, конечно, 
не Сергея Шойгу) поинтересовался 
Владимир Путин.

— На расстояние 350 км — море и 
почти 450 км — на суше, кивнул ми-
нистр обороны.

Такие вопросы без причины не за-
даются. Очевидно, поступила инфор-
мация о том, что возможна атака объ-
ектов и прежде всего, видимо, с моря: 
Владимир Путин еще раз предпочел 
уточнить, на страже ли «Бастионы». 
На страже, подтвердил Сергей Шойгу.

Совещание продолжалось в закры-
том режиме почти четыре часа.

Более того, после этого совеща-
ния, по сведениям 

”
Ъ“, Владимир 

Путин провел еще сразу три совеща-
ния с тем же кругом людей, но в раз-
ных составах. И, в конце концов, эти 
беседы закончились совсем уже позд-
но вечером. Это было настолько мучи-
тельно долго, что многие в пресс-цен-
тре были уже уверены, что Владимир 
Путин решил сделать перерыв на фут-
бол Россия—Румыния. Впрочем, тем 
в Бочаровом Ручье, кто хоть мельком 
посмотрел эту игру, и в голову не мог-
ло прийти такое. Не та пока это сбор-
ная, чтобы смотреть ее игру.

Через шесть часов после начала 
цепь совещаний, посвященных госо-
боронзаказу, наконец закончилась, и 
началось следующее: с участием «Ро-
скосмоса».

В перерыве между ними пресс-се-
кретарь президента России Дмитрий 
Песков рассказал, что Владимир Пу-
тин успел подписать указ о снятии 
Алексея Улюкаева с должности «в свя-
зи с утратой доверия». И вот это уже 
приговор, не хуже судебного. Хотя 
уже с другой стороны, формулиров-
ка же не противоречит идее презум-
пции невиновности: было доверие и 
просто пропало.

Исполняющим обязанности ми-
нистра экономического развития на-
значен Евгений Елин (см. материал на 
стр. 1). Он между прочим присутство-
вал на совещании, посвященном «Ро-
скосмосу». По данным 

”
Ъ“, его пригла-

сили в Бочаров Ручей еще до ночных 
событий в «Роснефти».

А потому что все было по плану.
Андрей Колесников,  
Сочи, Бочаров Ручей

Помощник президента Андрей 
Белоусов не может не думать  
о том, что в кабинете  
министров вдруг стали  
появляться свободные стулья  

Министерство обороны  
в Сирии стреляет во все  
стороны с суши и с моря 
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В Новосибирске суд отложил на 72 часа 
рассмотрение ходатайства СКР об аре-
сте вице-губернаторов Кемеровской 
области Алексея Иванова и Александ-
ра Данильченко, дав следствию время 
для поиска дополнительных аргументов 
в пользу заключения под стражу чинов-
ников. Высшие должностные лица Куз-
басса были задержаны в рамках дела 
о вымогательстве у совладельца разре-
за «Инской» контрольного пакета акций 
угледобывающего предприятия. Сегод-
ня в суде пройдут слушания ходатайств 
об аресте начальника управления СКР 
по Кемеровской области генерала Сер-
гея Калинкина и местного угольного оли-
гарха Александра Щукина, задержанных 
вместе с чиновниками.

Центральный райсуд Новосибирска при-
ступил к рассмотрению ходатайств Пятого 
управления СКР об избрании меры пресе-
чения высокопоставленным правоохрани-
телям и чиновникам Кемеровской области, 
задержанным 14 ноября в рамках громкого 
дела о вымогательстве (ст. 163 УК РФ). Наи-
более значимыми фигурами этой группы, 
насчитывающей, по предварительным дан-
ным, восемь участников, являются руково-
дитель следственного управления СКР по 
Кемеровской области генерал-майор Сер-
гей Калинкин, вице-губернаторы Алексей 
Иванов и Александр Данильченко, а также 
предприниматель из Новокузнецка Алек-
сандр Щукин, являющийся учредителем 
ООО «ПТК 

”
Уголь“». Все они подозреваются 

в вымогательстве у совладельца АО «Разрез 

”
Инской“» Антона Цыганкова принадлежа-

щего ему 51% акций угледобывающего пред-
приятия стоимостью 1 млрд руб. В ночь на 
15 ноября кортеж из машин СКР и ФСБ до-
ставил восьмерых подследственных из Ке-
мерово в Новосибирск.

Первым суд рассмотрел ходатайство сле-
дователя об аресте замгубернатора Алексея 
Иванова, который в администрации Куз-
басса курирует взаимодействие с правоох-
ранительными органами. Основным дово-
дом в пользу ареста вице-губернатора следо-
ватель считает то, что на чиновника «как на 
лицо, совершившее преступление, указал 
сам потерпевший». Кроме того, ряд свидете-
лей якобы подтвердили, что вице-губерна-

тор оказывал давление на господина Цыган-
кова с целью вынудить его передать акции 
угольного разреза. «Поскольку Иванов об-
виняется в совершении особо тяжкого пре-
ступления, учитывая сложность уголовного 
дела, а также то, что не все вещественные до-
казательства обнаружены и изъяты, ему сле-
дует избрать меру пресечения в виде заклю-
чения под стражу»,— говорилось в ходатай-
стве следователя. Посчитав, что задержание 
высокопоставленного чиновника было «за-
конным и обоснованным», представитель 
Генпрокуратуры в Сибирском федеральном 
округе просил отложить рассмотрение во-
проса о мере пресечения на 72 часа. Это он 
мотивировал необходимостью представить 
дополнительные материалы, обосновываю-
щие необходимость ареста господина Ива-
нова. «Никакого отъема акций не было. Это 
(разрез,— 

”
Ъ“) закрытое акционерное обще-

ство. Сделать это одномоментно невозмож-
но без согласия других акционеров. Это бы-
ло с самого начала понятно. Ни о какой сме-
не собственника речи не шло»,— заявил чи-
новник, считая обвинение, которое ему бы-
ло предъявлено 15 ноября, абсурдным. Суд 
согласился с позицией прокуратуры и пере-
нес заседание на 18 ноября.

Аналогичное решение суд вынес по хо-
датайству об аресте первого замгубернатора 
Кемеровской области Александра Даниль-
ченко. «Не согласен с тем, что мне инкрими-
нируют. Ситуация была на самом деле сов-
сем иной. На разрезе не выплачивалась за-
работная плата. Шахтеры вышли на заба-
стовку, отказались спуститься в шахту и ра-
ботать. Конечно, я туда приехал. Проводил 
переговоры с шахтерами. Настаивал, что на-
до работать. Если бы шахта не работала, ее 
бы горным давлением раздавило. Встречи с 
людьми провели и уговорили приступить к 
работе. Конечно, мы встречались с собствен-
ником Цыганковым. Единственный вопрос 
был — выплата зарплаты. В отношении него 
было возбуждено дело о невыплате зарпла-
ты, а вот сейчас ситуация развернулась»,— 
заявил господин Данильченко, который был 
в обуви без шнурков. О том, что глава Кузбас-
са Аман Тулеев выступил в защиту своих 
подчиненных, замгубернатора не слышал.

На вчерашней пресс-конференции госпо-
дин Тулеев заявил, что его заместители Да-

нильченко и Иванов могли допустить «юри-
дическую неграмотность», но «никакого 
принуждения по вымогательству акций раз-
реза 

”
Инской“ не было». Выдвинутые про-

тив подчиненных обвинения глава области 
назвал «абсурдными», отметив, что его замы 
«останутся в своих должностях». «Данильчен-
ко, Иванов сто лет никому не нужны, и, ско-
рее всего, нужен губернатор»,— сказал го-
сподин Тулеев. Это он связывает со своей по-
зицией в угольной промышленности: губер-
натор выступает против увеличения угледо-
бычи выше уровня 200–210 млн тонн угля в 
год. Кто конкретно мог инициировать дело, 
губернатор не сказал.

Вчера же последовало не менее жесткое 
заявление СКР. Его официальный предста-
витель Светлана Петренко отметила, что «у 
нынешних фигурантов найдется еще нема-
ло потенциальных защитников». «Поэтому 
обращаемся ко всем желающим выступить 
с громкими заявлениями по этому уголов-
ному делу — дождитесь результатов рассле-
дования и не прикрывайте преступные де-
яния интересами народа либо какими-то 
другими высокими категориями»,— сооб-
щила она.

Сегодня Центральный райсуд Новоси-
бирска рассмотрит ходатайства следствия 
об избрании меры пресечения начальни-
ку управления СКР по Кемеровской обла-
сти Сергею Калинкину и предпринимате-
лю Александру Щукину, задержанным вме-
сте с чиновниками. По версии ГСУ СКР, дей-
ствуя в интересах господина Щукина и яко-
бы связанных с ним региональных чинов-
ников, генерал Калинкин приказал воз-
будить в отношении совладельца разреза 
уголовное дело, а его задержание было ис-
пользовано как способ оказания давления 
в ходе переговоров о продаже разреза ООО 
«ПТК 

”
Уголь“». Впрочем, сделка так и не со-

стоялась. По некоторым данным, выйдя 
на свободу, господин Цыганков отправил-
ся в управление «М» центрального аппара-
та ФСБ. Его сотрудники в ходе оперативной 
разработки и установили, что в отношении 
предпринимателя было совершено вымога-
тельство с использованием административ-
но-следственного аппарата.

Константин Воронов, Новосибирск; 
Игорь Лавренков, Кемерово

На заместителей Амана Тулеева  
не хватило доказательств
Их пока не арестовали, но и на свободу не отпустили

Минтранс предложил ремонтировать  
дороги реже, вкладывая в их содержание 
больше денег. Такая мера содержится в 
подготовленном проекте постановления 
правительства. В частности, скоростные 
автомагистрали будут ремонтировать  
в три раза реже — один раз в 12 лет. Новая 
схема позволит экономить около 14 млрд 
руб. в год, подсчитали в Минтрансе.

Новая редакция постановления прави-
тельства, устанавливающая «нормативы де-
нежных затрат на содержание и ремонт ав-
томобильных дорог федерального значе-
ния», подготовлена Минтрансом и опубли-
кована на regulation.gov.ru. Базовый норма-
тив на год содержания однополосной доро-
ги (низшая, пятая категория) будет увеличен 
с 695 тыс. до 806 тыс. руб./км, на ремонт — с 
2,71 млн до 4,7 млн руб./км, на капитальный 
ремонт — с 8,5 млн до 12 млн руб./км. Так-
же будут пересмотрены коэффициенты, ко-
торые применяются для расчета стоимости 
содержания и ремонта дорог других катего-
рий. Сегодня цена содержания километра до-
роги первой категории (к примеру, участок 
Новорижского шоссе между МКАД и «бетон-
кой») равна 1,3 млн руб. исходя из повышаю-
щего коэффициента 2,03 (к базовому норма-
тиву пятой категории). По новым правилам 
содержание такого участка обойдется бюдже-
ту уже в 4,7 млн руб. (коэффициент 5,94). Ка-
питальный ремонт будет стоить 126 млн про-
тив 31,1 млн руб. по текущим нормативам. В 
целом систему коэффициентов планируется 
сделать более дифференцированной: впер-
вые учитываться будут подкатегории автодо-
рог (1А, 1Б и т. д.) и количество полос.

Одновременно с этим в Минтрансе пла-
нируют увеличить и межремонтные интер-
валы: соответствующее поручение прези-
дент дал еще в 2011 году. Капитальный ре-
монт (замена верхнего и нижнего слоев, ре-
монт основания) дороги первой категории 
будет проводиться один раз в 24 года, а не 
в 12, как сейчас. Обычный ремонт (замена 
верхнего слоя) — один раз в 12 лет, а не ка-
ждые четыре года. Для пятой, технической 
категории сроки ремонта не меняются (один 
раз в пять лет). Как поясняют в Росавтодоре, 
увеличение сроков эксплуатации стало воз-
можно в том числе за счет применения но-
вых технологий и материалов, делающих 
дороги более устойчивыми к нагрузкам.

По данным Росавтодора, сегодня в России 
51,9 тыс. км федеральных дорог. За последние 
десять лет количество трасс, находящихся в 
нормативном состоянии, выросло с 37% до по-
чти 70%. Отчасти этого удалось достичь благо-
даря переходу с 2014 года на 100-процентное 
финансирование содержания и ремонта до-
рог. К 2018 году, как ожидается, 85% дорог бу-
дет находиться в нормативном состоянии.

В Минтрансе рассчитывают, что нововведе-
ния позволят оптимизировать на 5% «норма-
тивы денежных затрат»: соответствующее по-
ручение еще в июле 2015 года давал вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович. По расчетам Мин-
транса, потребность в финансировании до-
рожной отрасли будет снижена с ежегодных 
304 млрд до 290 млрд руб. А за 24 года бюджету 
удастся сэкономить более 159 млрд руб.

«Увеличение межремонтных интервалов 
на дорогах высшей технической категории 
— естественный процесс,— говорит дирек-
тор института экономики транспорта ВШЭ 
Михаил Блинкин.— Все крупные магистра-
ли, введенные за последние годы в эксплуа-
тацию, проектировались именно под такие 
нормативы. Но их в России, к сожалению, 
не более 5 тыс. км. Остальные были постро-
ены давно и требуют ремонта». Увеличение 
нормативов по финансированию «не вызо-
вет восторга у экономического блока пра-
вительства», считает он, поскольку по фак-
ту Минфину придется выделять денег боль-
ше, несмотря на рассчитанную в перспекти-
ву экономию. По мнению господина Блинки-
на, в перспективе необходимо вводить такой 
норматив и для региональных дорог (сейчас 
не существует), но даже если применить для 
них самый базовый тариф, то на финансиро-
вание потребуется 1,5 трлн руб.

Президент ассоциации дорожных науч-
но-исследовательских организаций РОДОС, 
экс-замминистра транспорта Олег Скворцов 
скептически воспринял идею увеличения 
межремонтных интервалов. «Где вы видели 
автомобиль, который ездит десять лет без 
обслуживания? Вечного двигателя не быва-
ет,— говорит он.— В европейской практике 
помимо правил ремонтов и капитальных ре-
монтов есть обязательные ежегодные работы 
вроде заливки трещин. Причем каждый раз 
процедуры выполняются разные. У нас, к со-
жалению, таких правил нет».

Иван Буранов

Дорогам продлили  
нормо-годы
Минтранс предложил изменить  
схему обслуживания федеральных трасс

Савеловский суд Москвы признал неза-
конными действия столичного ГКУ «Ад-
министратор московского парковочно-
го пространства» (АМПП). Учреждение 
отказало в выдаче резидентного парко-
вочного разрешения москвичке Наталье 
Дробыш на том основании, что ее авто-
мобиль зарегистрирован на мужа. Нор-
мы Семейного кодекса, сумела доказать 
госпожа Дробыш, весомее постановле-
ния городских властей.

В Савеловском суде Москвы вчера рас-
сматривалось дело москвички Натальи Дро-
быш, которая пытается получить резидент-
ное парковочное разрешение на свой Range 
Rover Evoque с осени 2015 года. Документ 
позволяет парковаться бесплатно в преде-
лах района проживания с 20:00 до 8:00 ежед-
невно, а за 3 тыс. руб. в год — круглосуточ-
но. В постановлении правительства Москвы 
№289 от 2013 года сказано, что разрешение 
может получить собственник жилого поме-
щения, лицо, постоянно зарегистрирован-
ное в жилом помещении, либо наниматель 
по договору найма при наличии временной 
регистрации по месту пребывания.

Автомобиль, которым пользуется На-
талья Дробыш, зарегистрирован на мужа 
Алексея, при этом в квартире, где прожива-
ет супруга, тот не зарегистрирован. Соглас-
но ст. 34 Семейного кодекса, у мужа и жены 
имущество совместное, поэтому де-юре она 
тоже считается собственником автомобиля. 
На этом основании Наталья Дробыш и обра-
тилась в АМПП за резидентным разрешени-
ем. Но в начале января 2016 года пришел от-
каз, последующие жалобы тоже ни к чему не 
привели, в результате был подан иск в суд. 
«Семейный кодекс обладает более высокой 
юридической силой, чем административ-
ный регламент столичных властей»,— отме-
тил адвокат истца Алексей Попов.

Аргументация представителя АМПП Дзан-
хота Малиева в суде строилась на том, что по-
становление правительства №289 принято 
во исполнение федерального закона «О без-
опасности дорожного движения». Прави-
тельство Москвы, по его словам, ограничи-
ло круг претендентов на разрешения, чтобы 
платная парковка могла выполнять функции 

по регулированию движения. «Право собст-
венности не означает автоматического наде-
ления собственника всеми правами по отно-
шению к объекту собственности»,— заявил 
он, пояснив, что гражданин может владеть 
автомобилем, но не иметь права им управ-
лять, поскольку не обладает водительским 
удостоверением. Кроме того, по мнению го-
сподина Малиева, непонятно, кому высы-
лать штрафы за нарушения ПДД, если у авто-
мобиля два собственника. Представитель де-
партамента транспорта Москвы, в свою оче-
редь, отметил, что свидетельство о браке не 
означает, что супруги живут вместе: таким 
образом, по логике истцов разрешение на 
парковку в районе может получить тот, кто 
на самом деле там не проживает.

Судья Ольга Иванова встала на сторону 
истца: отказ АМПП признан незаконным. В 
ведомстве 

”
Ъ“ сообщили, что «вынесенное 

Мосгорсудом решение будет непременно 
обжаловано в установленном порядке» (это 
произойдет в течение месяца).

Господин Попов отметил, что изначально 
не ставилось цели оспаривать само постанов-
ление, поскольку на момент подачи заявле-
ния госпожой Дробыш (в 2015 году) оно зако-
ну не противоречило, сотрудники ГКУ АМПП 
просто его неправильно толковали. А вот гра-
жданам, которые окажутся в такой ситуации 
сейчас, вероятно, придется оспаривать его 
уже в Мосгорсуде, считает он. С 1 ноября 2016 
года вступила новая редакция 289-го поста-
новления, в котором сказано, что разреше-
ния теперь выдаются не собственникам ав-
томобилей, как раньше, а лицам, на чье имя 
машина зарегистрирована. Новыми прави-
лами также установлено, что парковочное 
разрешение теперь может действовать три 
года, а не один. В связи с этим, по данным 

”
Ъ“, АМПП теперь тщательнее проверяет до-

кументы, которые подают граждане при по-
пытке получить разрешение: в частности, до-
говоры найма должны быть обязательно за-
регистрированы в Росреестре (ранее прини-
мались договоры, составленные в простой 
письменной форме). По сведениям 

”
Ъ“, уже 

есть случаи, когда АМПП отказывало в выда-
че разрешений на этом основании.

Иван Буранов

Парковка по семейным 
обстоятельствам
Правила выдачи резидентных разрешений 
скорректировал Семейный кодекс

Суду не хватило аргументов следствия для ареста вице-губернаторов Кемеровской области Алексея Иванова (слева) и Александра Данильченко

К О Н Т Е К С Т М А К С И М А Л Ь Н Ы Й  ТА Р И Ф  Н А  П А Р К О В К У  В Ы Р А С Т Е Т  Д О  2 0 0  Р У Б .

Со 2 декабря меняются парковочные тарифы в зоне Третьего транспортного кольца (ТТК). Об этом сообщили 
вчера в департаменте транспорта Москвы. Максимальный тариф 200 руб. в час будет установлен на наиболее 
загруженных улицах, например, Неглинной, Малой Бронной, Петровке, Земляном Валу, в Газетном переулке 
(всего 133 улицы, полный их список опубликован на портале transport.mos.ru). В зоне Бульварного кольца 
на 32 улицах (Брюсов, Калашный, Сретенский и другие переулки) вводится следующий тариф: с 8:00 до 20:00 
первые 30 минут — 50 руб., целый час — 150 руб., в остальное время — 80 руб. в час. На 211 улицах в зоне 
Садового кольца (улицы Серафимовича, Каретный Ряд, Поварская и другие) вводится следующий тариф: с 8:00 
до 20:00 — 60 руб. за первый час, далее 100 руб.; в остальное время — 60 руб. в час. В зоне ТТК на 356 улицах 
(Тимура Фрунзе, Льва Толстого, Погодинская) тариф будет увеличен с 40 до 60 руб. в час. Иван Буранов

Верховный суд (ВС) принял ряд серьез-
ных решений, защищающих права пред-
принимателей во время их уголовного 
преследования. Вчера пленум ВС своим 
постановлением подчеркнул безуслов-
ность запрета на арест обвиняемых в мо-
шенничестве, растрате или отмывании 
доходов, совершенных в сфере пред-
принимательской деятельности. При 
этом, чтобы затруднить следователям 
подмену «предпринимательских» ста-
тей УК РФ обычным «мошенничеством», 
пленум постановил считать «предприни-
мательским преступлением» любой вид 
неисполнения договоров вне зависимо-
сти от того, когда у обвиняемого возник 
умысел на обман деловых партнеров.

Постановление «О практике применения 
судами законодательства, регламентирую-
щего особенности уголовной ответствен-
ности за преступления в сфере предприни-
мательской и иной экономической деятель-
ности» было принято пленумом ВС лишь со 
второй попытки. Одной из причин стал спор 
вокруг пункта документа, касающегося ос-
вобождения от уголовной ответственности 
лиц, совершивших преступления неболь-
шой или средней тяжести. В изначальном, 
более либеральном варианте проекта поста-
новления предлагалось освобождать от уго-
ловной ответственности в том числе и тех, 
кто возместил ущерб не в полном объеме. 
На более жесткой формулировке настаивал 
участвовавший в пленуме заместитель гене-
рального прокурора РФ Владимир Малинов-
ский: он предлагал освобождать от уголов-

ной ответственности лишь при полном ис-
полнении требований ст. 76.1 УК РФ, пред-
полагающей не только полное возмещение 
ущерба, но и уплату штрафов. Итоговый ва-
риант был компромиссным: пленум посчи-
тал возможным освобождать от уголовной 
ответственности при неполном погашении 
ущерба, но при условии, что обвиняемый де-
ятельно раскаялся, примирился с потерпев-
шим и уплатил назначенный судом штраф. 
При этом появилась новая оговорка о том, 
что погасить ущерб с согласия обвиняемого 
может иное лицо либо организация.

В постановлении вновь подчеркивается 
безусловный запрет (согласно ст. 108 УПК 
РФ) применения ареста к лицам, совершив-
шим преступления в сфере предпринима-
тельской деятельности. А поскольку судьи 
нередко произвольно трактовали это поня-
тие, участники пленума постановили счи-
тать таковой действия, «совершенные инди-
видуальным предпринимателем в связи с 
осуществлением им предпринимательской 
деятельности и (или) управлением принад-
лежащим ему имуществом, используемым 
в целях предпринимательской деятельнос-
ти, а также членом органа управления ком-
мерческой организации в связи с осуществ-
лением им полномочий по управлению ор-
ганизацией».

При этом, чтобы предотвратить необосно-
ванное привлечение предпринимателей к 
уголовной ответственности, пленум указал 
судьям, что при рассмотрении жалоб о закон-
ности возбуждения уголовных дел по ст. 159–
159.3 УК РФ (мошенничество, мошенничест-

во в сфере кредитования, а также мошенни-
чество при получении выплат и с использо-
ванием платежных карт), ст. 160 (растрата), а 
также ст. 165 (причинение ущерба путем об-
мана или злоупотребления доверием) необ-
ходимо заявление от потерпевших. При этом 
пленум подчеркнул, что даже изначальное 
наличие умысла на неисполнение договора 
не отрицает «предпринимательского» харак-
тера отношений между его сторонами.

В постановлении также было отмечено, 
что нахождение обвиняемого под арестом 
«не может предопределять назначение ему 
наказания в виде реального лишения сво-
боды». Напротив, оно должно служить смяг-
чающим обстоятельством при вынесении 
наказания, в том числе и при назначении 
штрафа вплоть до отмены последнего.

«Данное постановление пленума Верхов-
ного суда я оцениваю по пятибалльной шка-
ле на отлично,— заявил вчера 

”
Ъ“ полномоч-

ный представитель правительства РФ в выс-
ших судебных инстанциях Михаил Барщев-
ский.— И не беда, что в нем судьям в очеред-
ной раз напомнили о запрете ареста пред-
принимателей. Как известно, вода и камень 
точит». Господин Барщевский предположил, 
что прошедший пленум может стать пере-
ломным в вопросе защиты прав предпри-
нимателей. «Было бы совсем хорошо, если 
бы судьям, нарушившим решения пленума, 
прекращали досрочно полномочия,— заме-
тил Михаил Барщевский.— Но это лишь по-
желание, которое, конечно, не может быть 
сформулировано в виде отдельного закона».

Алексей Соковнин

Арест предпринимателей  
запрещен в последней инстанции
Верховный суд усилил защиту прав обвиняемых в экономических преступлениях
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Президент США Барак Обама совершает 
свое прощальное зарубежное турне, в рам-
ках которого он посетит Грецию, Германию 
и Перу. Победа Дональда Трампа на пре-
зидентских выборах в США внесла серь-
езные коррективы в повестку Барака Об-
амы. Вместо подведения итогов своего 
правления уходящий президент вынуж-
ден отвечать на главный вопрос: сохранит 
ли Америка свое лидерство в мире и обя-
зательства перед союзниками после сме-
ны администрации в Белом доме в январе 
будущего года. Учитывая, что в ходе пред-
выборной гонки Дональд Трамп пообе-
щал отказаться от большей части наследия 
своего предшественника, перед Бараком 
Обамой стоит крайне непростая задача: 
доказать способность обеспечить преем-
ственность американской внешней поли-
тики, несмотря на ждущие ее серьезные 
перемены.

Начавшаяся в понедельник шестидневная 
зарубежная поездка Барака Обамы проходит 
на фоне идущего быстрыми темпами форми-
рования команды новоизбранного, 45-го пре-
зидента США и его первых контактов с миро-
выми лидерами, включая российского прези-
дента Владимира Путина, с которым господин 
Трамп уже поговорил по телефону.

Новость о том, что Владимир Путин и До-
нальд Трамп выразили взаимную заинтересо-
ванность в скорейшей нормализации россий-
ско-американских отношений, не осталась не-
замеченной в Европе, лидеры которой на этой 
неделе проводят свои последние встречи с Ба-
раком Обамой. Откликнулся на нее и генсек 
НАТО Йенс Столтенберг.

Несмотря на признание нового главы аппа-
рата Белого дома, председателя Национально-
го комитета Республиканской партии Райнса 
Прибуса, что 45-й президент США «уже начина-
ет заниматься внешнеполитическими вопроса-
ми», остается неясным, какие темы станут при-
оритетными. В этой ситуации отвечать на во-
просы о том, как изменится внешняя полити-
ка США после 20 января будущего года, когда 
Дональд Трамп произнесет присягу на ступе-
нях Белого дома, вынужден нынешний хозяин 
Овального кабинета.

Прощальная зарубежная поездка Барака Об-
амы, которая завершится в воскресенье, пла-
нировалась до выборов 8 ноября. По замыслу 
Барака Обамы его появление в Европе и на сам-
мите Азиатско-Тихоокеанского экономическо-
го сообщества (АТЭС) в Перу должно было под-
вести итоги его правления и разъяснить, в чем 
будет состоять тонкая настройка американ-
ской политики в случае победы Хиллари Клин-
тон. Однако вместо тонкой настройки во внеш-
ней политике США может произойти шоковый 
переворот. Повод для подобных ожиданий дал 
сам Дональд Трамп, в ходе предвыборной кам-
пании сделавший много громких заявлений.

Самыми резонансными стали призывы пе-
ресмотреть отношения с союзниками в Европе 
и Азии, обещание закрыть доступ в Америку бе-
женцам из Сирии, построить стену на границе с 
Мексикой, отменить соглашение об урегулиро-
вании иранского ядерного кризиса, отказаться 
от глобальных инициатив по борьбе с измене-
нием климата и, наконец, покончить с соглаше-
нием о Транстихоокеанском партнерстве (ТТП).

Учитывая, что внешнеполитическая повест-
ка новой республиканской администрации 
еще не сформулирована, Барак Обама спешит 
сыграть на опережение: не допустить обруше-
ния отношений трансатлантических союзни-
ков, которого как опасаются в Европе.

Накануне визита в Грецию, ставшую первым 
пунктом его поездки, президент Обама счел не-
обходимым объясниться с союзниками по глав-
ному вопросу — о перспективах отношений Ва-
шингтона с другими членами Североатлантиче-
ского альянса. «В разговоре со мной избранный 
президент выразил серьезный интерес в отстаи-
вании наших стратегических интересов. И одно 
из его посланий, которое я могу привести,— это 
его приверженность НАТО»,— сообщил он. Кро-
ме того, господин Обама дал пространное интер-
вью греческой газете Kathimerini, сформулиро-
вав повестку европейской части его турне, вклю-
чающей с себя намеченные на сегодня перегово-
ры в Берлине с неформальным лидером Евросо-
юза канцлером Ангелой Меркель, а также лиде-
рами Франции, Италии и Великобритании.

«ЕС и НАТО — это силы, играющие чрезвы-
чайно важную роль в обеспечении мира и ста-
бильности. Европа — наш крупнейший эконо-
мический партнер, и мы сохраняем прежнюю 
заинтересованность в том, чтобы она остава-
лась стабильной и растущей»,— заявил уходя-
щий глава Белого дома. Он также выразил мне-
ние, что издержки процесса глобализации и 
заключения многосторонних торговых согла-
шений, которые активно критиковал Дональд 
Трамп, требуют еще более тесного сотрудниче-
ства США и ЕС, а не его сворачивания.

Между тем отстаивающему принципы гло-
бализации Бараку Обаме, судя по всему, не 
удастся отстоять свое главное достижение на 
азиатском направлении — соглашение о Тран-
стихоокеанском партнерстве.

Соглашение о создании крупнейшего тор-
гового объединения, в которое вошли 12 го-
сударств — Австралия, Бруней, Вьетнам, Ка-
нада, Малайзия, Мексика, Новая Зеландия, 
Перу, США, Сингапур, Чили, Япония, воспри-
нимается нынешней администрацией в Бе-
лом доме как мощный инструмент реализа-
ции американских национальных интересов 
в Азиатско-Тихоокеанском регионе. Однако в 
ходе предвыборной гонки Дональд Трамп на-
звал ТТП «очередной катастрофой, допущен-
ной силами, которые хотят изнасиловать» 
США. Руководство контролируемого респу-
бликанцами Конгресса уже дало понять, что 
о ратификации ТТП не может быть и речи.

Учитывая, что соглашение, на подписание 
которого ушло несколько лет переговоров, 
выглядит фактически похороненным, завер-
шающая часть поездки президента Обамы — 
участие в саммите АТЭС в Перу — станет для 
него самой трудной задачей. Фактически го-
сподин Обама будет вынужден признать, что 
у него не осталось рычагов, чтобы сохранить 
свое любимое детище.

При этом издержки будут сводиться не 
только к отказу от проекта, объединяюще-
го страны с 40% мирового ВВП, но и к имид-
жевым потерям для США в глазах их партне-
ров в Азиатско-Тихоокеанском регионе. Пре-
обладающие среди азиатских союзников на-
строения выразил премьер-министр Синга-
пура Ли Сянь Лун, заявивший: после выхода 
США из ТТП спасти соглашение будет очень 
сложно.

«Подключение новых стран потребует со-
вершенно новых договоренностей, особенно 
если речь заходит о крупном государстве, ко-
торое не будет принимать условия, которые 
обсудили ранее другие участники процес-
са»,— пояснил Ли Сянь Лун, отвечая на пред-
ложение президента Индонезии Джоко Видо-
до дать вторую жизнь ТТП, подключив к его 
реализации Китай и Россию.

Сергей Строкань

Барак Обама объясняет миру Дональда Трампа
Уходящий президент убеждает союзников в преемственности политики США
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Месяц назад премьер-министр 
Ирака Хайдер аль-Абади объявил 
о начале битвы за Мосул. Второй 
по величине город страны, контр-
олируемый боевиками «Ислам-
ского государства», он пообещал 
освободить «к концу года». Те же 
временные рамки для решения 
этой задачи установил президент 
США Барак Обама. Между тем 
операция по взятию Мосула стал-
кивается с возрастающими труд-
ностями. По мнению опрошенных 

”Ъ“ экспертов, боевые действия 
в условиях густонаселенного го-
рода могут затянуться на многие 
месяцы, и силы коалиции почти 
наверняка не уложатся в те сро-
ки, которые обозначили лидеры 
Ирака и США. Дополнительным 
фактором неопределенности 
грозит стать смена администра-
ции в Вашингтоне. Команда пре-
зидента Дональда Трампа может 
отказаться от активной военной 
поддержки иракских властей — 
в рамках ожидаемого пересмо-
тра внешнеполитической страте-
гии Вашингтона.

Битва за Мосул стала самой круп-
ной военной кампанией в Ираке по-
сле свержения Саддама Хусейна в 
2003 году. С севера и востока город 
штурмуют правительственные вой-
ска. Также с севера наступают курд-
ские отряды, «зачищающие» районы 
между Иракским Курдистаном и Мо-
сулом. На юго-западе действует ши-
итское ополчение «Аль-Хашд аш-Ша-
аби», поддерживаемое Ираном. Его 
задача — перерезать пути отступле-
ния из Мосула в Сирию и не допу-
стить прибытия подкреплений из 
подконтрольных ИГ районов.

Всего в наземной операции, на-
чавшейся утром 17 октября, прини-
мают участие около 60 тыс. человек. 
Поддержку с воздуха им оказывают 
силы международной антитеррори-

стической коалиции во главе с США. 
Кроме того, в Ираке сейчас размеще-
но до 5 тыс. военнослужащих США 
и еще 3 тыс. солдат и офицеров из 
других государств НАТО. Непосред-

ственно в штурме Мосула эти подра-
зделения не участвуют — во всяком 
случае на официальном уровне об 
этом не сообщается. Расквартирова-
ны они главным образом в городе 

Эль-Кайяра — в 60 км к югу от Мосу-
ла. Наступающим на иракскую сто-
лицу «халифата» силам противосто-
ят, по разным оценкам, от 3 тыс. до 
9 тыс. боевиков «Исламского госу-
дарства» (ИГ, запрещено в России).

Напомним, ИГ захватило населен-
ный в основном суннитами Мосул в 
июне 2014 года, после чего лидер 
группировки Абу Бакр аль-Багдади 
провозгласил создание «исламско-
го халифата», охватывающего Ирак 
и Сирию. Многие горожане встрети-
ли исламистов как освободителей, 
приветствуя избавление от власти в 
Багдаде, которая у значительной ча-
сти жителей Мосула ассоциируется с 
иноверцами — шиитами.

По мнению военных экспертов, 
главная проблема, с которой стал-
киваются сегодня штурмующие Мо-
сул отряды,— риск массовых жертв 
среди мирного населения: в городе 
могут оставаться до 1,5 млн человек. 
«Если бы не мирные жители, мы по-
просту стерли бы с лица земли этих 
террористов. Но в нынешней ситуа-
ции мы почти ничего не можем сде-
лать — в уличных боях невозможно 
в полной мере использовать ни тан-
ки, ни тяжелую артиллерию, ни ави-
ацию»,— сетует генерал-майор Са-
ми аль-Ариди, командующий ирак-
ским спецназом. По словам генера-
ла, «воины джихада» избрали бес-
проигрышную тактику: они переме-
щаются от одной позиции к другой, 
предварительно выждав момент, 
когда улицу заполнит толпа. После 
чего смешиваются с ней. «В резуль-
тате мы не знаем, с кем имеем дело 
— с боевиками или с простыми горо-
жанами»,— рассказывает Сами аль-
Ариди, слова которого приводит га-
зета The Washington Post.

Для борьбы с силами коалиции 
отряды ИГ в Мосуле активно исполь-
зуют начиненные взрывчаткой авто-
мобили под управлением смертни-

ков. Кроме того, они насильно до-
ставляют в город жителей окрест-
ных населенных пунктов, которыми 
прикрываются как «живым щитом». 
Представители ИГ заявляют, что в хо-
де боев за Мосул правительственные 
силы потеряли 829 человек убитыми 
и что смертники уничтожили 25 бро-
неавтомобилей и шесть БМП про-
тивника. Иракское военное коман-
дование, со своей стороны, рапорту-
ет о достигнутом за месяц прогрессе. 
Как заявил представитель МВД бри-
гадный генерал Саад Маан, «более 
трети восточной части Мосула осво-
бождено». По его словам, только на 
подступах к городу были убиты 955 
боевиков ИГ, более 100 взяты в плен.

Куда более сдержанные заявле-
ния звучат в США. «Операция в Мо-
суле идет по плану. Город окружен 
силами, которые мы обучили и воо-
ружили»,— уверяет глава Пентагона 
Эштон Картер, слова которого приво-
дит телеканал CBS.

Впрочем, опрошенные 
”
Ъ“ экс-

перты не разделяют столь оптими-
стичных оценок. По их мнению, 
операция по взятию города дейст-
вительно шла «по плану», пока коа-
лиция без особого труда освобожда-
ла от боевиков территории на под-
ступах к Мосулу. Но, как только бо-
евые действия переместились в жи-
лые кварталы, продвижение замед-
лилось, а во многих местах и оста-
новилось.

«Операция в Мосуле затянется, а 
в конечном итоге вообще может вы-
литься в боевые столкновения меж-
ду ее различными участниками, 
враждебно настроенными по отно-
шению друг к другу,— предполага-
ет 

”
Ъ“ директор Института религии 

и политики Александр Игнатенко.— 
Спланировали операцию американ-
цы, которые решили привлечь к на-
ступлению курдские отряды, в на-
ибольшей степени зависящие от 

США. На своем участии в освобожде-
нии Мосула продолжает настаивать 
и Турция, которая держит свои вой-
ска на базе к северу от города. По сло-
вам президента Эрдогана, в Ираке 
сейчас осуществляется «персидская 
экспансия», которой Анкара наме-
рена противостоять. В свою очередь, 
проиранские формирования не раз 
заявляли, что «будут уничтожать ту-
рок наравне с игиловцами».

Как считает господин Игнатен-
ко, операция в Мосуле не закончит-
ся к январю следующего года, когда 
в США приступит к работе новая ад-
министрация. По его мнению, при 
Дональде Трампе Белый дом, скорее 
всего, отойдет от активной военно-
политической поддержки иракского 
правительства, что может серьезно 
повлиять на ход боевых действий.

С тем, что операция по взятию 
Мосула может затянуться, согласен 
и еще один собеседник 

”
Ъ“ — заме-

ститель председателя совета Ассо-
циации российских дипломатов, 
бывший посол РФ в Саудовской Ара-
вии Андрей Бакланов. Впрочем, он 
допускает и другой вариант: в ка-
кой-то момент командование «ха-
лифата» может принять решение об 
отступлении из города. «Часть ру-
ководителей ИГ хочет избежать тя-
желых потерь, неминуемых при за-
тяжном штурме Мосула»,— говорит 

”
Ъ“ эксперт.

Однако, судя по ожесточенному 
сопротивлению, с которым сталки-
ваются штурмующие город отряды, 
большинство полевых командиров 
ИГ настроено на решительную борь-
бу с силами «неверных». Вчера при-
шло сообщение об очередной опера-
ции боевиков ИГ — в результате ата-
ки террористов-смертников к восто-
ку от Мосула погибли 30 военнослу-
жащих иракской армии.

Георгий Степанов,  
Максим Юсин

Мосул прикрывается жилым щитом
Операция по взятию густонаселенного города выбивается из графика

Президент США Барак Обама прощается 
с Европой — и с греческим премьером  
Алексисом Ципрасом  
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Премьер Мальты  
надеется улучшить  
отношения  
между Россией и ЕС

Как заявил вчера в Москве премьер-министр 
Мальты Джозеф Мускат, его страна в ходе пред-
стоящего председательства в Евросоюзе поста-
рается сделать так, чтобы диалог между Россией 
и ЕС развивался. Полугодовое председательство 
Мальты, самого маленького государства—члена 

ЕС, начинается в январе 2017 года. Предстоящие 
обязанности стали поводом для визита в Россию 
делегации с участием премьера, министра ино-
странных дел, министра по делам ЕС и ряда биз-
несменов, принявших вчера участие в Российско-
мальтийском бизнес-форуме. В ходе перегово-
ров со своим российским коллегой Дмитрием 
Медведевым господин Мускат призвал развивать 
отношения между двумя странами в торговой, ин-
вестиционной и других сферах.

Глава МИД Мальты Джордж Велла заверил 

”Ъ“, что переговоры «прошли успешно». Как по-
яснил представитель правительства Мальты, 
первая за 24 года встреча премьеров двух стран 
была организована по инициативе мальтийской 
стороны. «Мы готовили этот визит с 2013 года, 
однако несколько раз он переносился. И вот те-
перь нам наконец удалось приехать в Москву»,— 
пояснил он ”Ъ“. Галина Дудина

Вчера вооруженные силы РФ акти-
визировали боевые действия в Си-
рии. Начата масштабная операция 
в провинциях Идлиб и Хомс, за-
действованы истребители с авиа-
несущего крейсера «Адмирал Куз-
нецов», а также крылатые ракеты. 
В перспективе встанет вопрос о на-
несении авиаударов по кварталам 
Алеппо, подконтрольным боевикам.

О начавшейся операции в сирий-
ских провинциях Идлиб и Хомс ми-
нистр обороны Сергей Шойгу сообщил 
на совещании у президента Владимира 
Путина (см. стр. 1). В операции прини-
мают участие истребители Су-33, взле-
тевшие с палубы крейсера «Адмирал 
Кузнецов». Кроме того, осуществлены 
пуски крылатых ракет «Калибр-НК» и 
«Оникс» с фрегата «Адмирал Григоро-
вич» и из противокорабельного ком-
плекса «Бастион» соответственно.

По словам источника 
”

Ъ“ в органах 
военного управления, участникам 
операции поставлена задача ликвиди-
ровать материально-техническую ба-
зу боевиков «Исламского государства» 
и «Джебхат ан-Нусры» (склады боепри-
пасов, вооружений), а также мест ско-
пления боевиков. Цели, по его словам, 
отбирались на основе данных косми-
ческой и беспилотной разведки, а так-
же при помощи агентурных сведе-
ний: удары по Идлибу были необхо-
димы, чтобы нарушить систему снаб-
жения террористов, стремящихся по-
пасть в Алеппо, а Хомс — чтобы предо-
твратить их продвижение к Пальмире. 
По словам официального представите-
ля Минобороны РФ Игоря Конашенко-
ва, российская и сирийская авиация 
не наносят удары по Алеппо на протя-
жении 28 суток: «В рамках проведения 
огневого удара крылатыми ракетами 
по объектам террористов в Сирии не 
было ни одной цели, расположенной 
в Алеппо».

Ситуация в некогда втором по ве-
личине городе Сирии остается крайне 
сложной: практика с «гуманитарными 
паузами» провалилась, поскольку бо-
евики использовали это время для пе-
регруппировки и пополнения сил. 14 
ноября боевики отвергли последнюю 
возможность покинуть окруженные 
восточные районы Алеппо по выде-
ленным специальным коридорам (че-
рез проезд Кастелло и проход Сук-эль-
Хейр—Эль-Машарика). Гуманитарная 
обстановка в Алеппо оценивается как 
катастрофическая: по сообщению теле-
канала Al-Manar, группа местных жите-
лей попыталась вчера силой захватить 
один из продовольственных складов, 
однако была разогнана боевиками, от-
крывшими по ним огонь. По словам 
источника 

”
Ъ“, близкого к Генштабу ВС 

РФ, в ближайшее время встанет вопрос 
о задействовании российской и сирий-
ской авиации в Алеппо (в частности, 
кварталах Ханано, Эль-Хейдария, Ка-
тарджи и Кади-Аскар). Газета Al-Vatan 
сообщила вчера, что элитные формиро-
вания правительственных сил сосредо-
точены в девяти пунктах и готовы на-
чать операцию по зачистке восточной 
половины города. Российские воен-
ные источники, отмечают, что войска 
Башара Асада неоднократно стягивали 
силы для проведения штурма, однако 
ни одна из нескольких десятков попы-
ток осуществить продвижение вглубь 
захваченных боевиками территорий 
успехом не завершилась. «Это все бес-
полезно без поддержки с воздуха»,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“, уточнив, что ре-

шение о применении авиации в Алеп-
по должен принять Владимир Путин. 
Пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков вчера не стал прогнозировать 
возможность продолжения операции 
в Алеппо: «Обсуждение иных и этой те-
мы продолжается».

Иван Сафронов

С «Адмирала Кузнецова» 
прилетело
Российская авиация  
может быть применена в Алеппо
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17668,15 (−4,47)
РТС 980,47 (+20,15)
FTSE 100 6792,74 (+39,56)

DAX 30* 10735,14 (+41,45)
DJIA* 18841,77 (−26,92)
NASDAQ Composite* 5261,415 (+43,019)

*На 20:06    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.11.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.11.16
Австралийский доллар 49,5529
Английский фунт 81,8911
Белорусский рубль** 33,5147
Датская крона* 95,1131

Доллар США 65,5548
Евро 70,6156
Индийская рупия*** 96,7634
Казахский тенге*** 19,0478

Канадский доллар 48,5304
Китайский юань* 95,6711
Норвежская крона* 78,0201
СДР 89,5603

Сингапурский доллар 46,4796
Новая турецкая лира 20,0621
Украинская гривна* 25,3499
Шведская крона* 72,0105

Швейцарский франк 65,9240
Японская иена*** 60,7298
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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на рынке московских новостроек 
выявляет корреспондент 
отдела потребительского рынка

Динара Мамедова

Застройщики жилья с началом ны-
нешнего кризиса жалуются, что 
вынуждены снижать цены и рабо-
тать на грани рентабельности. Мол, 
именно это, по их словам, позволя-
ет удержать объемы продаж. Дей-
ствительно, статистика Росреестра 
подтверждает этот факт: так, в октя-
бре этого года в Москве число заре-
гистрированных договоров долево-
го участия побило свой же августов-
ский рекорд и достигло отметки 
3,383 тыс. (в августе было 3,356 тыс.). 
Если сравнивать с октябрем прошло 
года, то количество соглашений на 
долевом рынке выросло в 2,5 раза. 
По словам управляющего партнера 
«Метриум групп» Марии Литинец-
кой, активизация покупателей про-
изошла в том числе из-за ожиданий 
отмены субсидированной ипотеки. 

Кроме того, из-за относительно под-
ешевевшей столичной недвижимо-
сти растет число сделок с покупа-
телями из регионов, говорит руко-
водитель аналитического и консал-
тингового центра Est-a-Tet Юлия Са-
пор. Иными словами, спрос растет 
на ожидании повышения цен на жи-
лье. Но есть ли основания для удоро-
жания квартир в новостройках? 

Недавно я общалась с предста-
вителем фонда коллективных ин-
вестиций в жилую недвижимость. 
Фонд оптом выкупает у девелопе-
ров квартиры в строящихся жилых 
комплексах внутри МКАД и получа-
ет скидку до 40%. То есть новое жи-
лье частным инвесторам достает-
ся за 90–120 тыс. руб. за 1 кв. м. На 
открытом рынке, по данным «ИРН-
консалтинга», в третьем квартале 
нынешнего года средняя цена в но-
востройках, расположенных меж-
ду МКАД и Третьим транспортным 
кольцом, составляла 201 тыс. руб. 
за 1 кв. м. В Est-a-Tet называют циф-
ру в 236 тыс. руб. за 1 кв. м в старых 
границах Москвы. Выходит, что раз-
ница между оптовыми и розничны-
ми ценами может быть почти вдвое. 
Не очень верится, что застройщи-
ки, продавая оптом квартиры, ра-
ботают в убыток себе. Ранее подряд-
ная компания RD Construction об-
народовала, что реальная себесто-
имость строительства массового 
жилья в Москве и Подмосковье со-
ставляет 28–35 тыс. руб. за 1 кв. м — 
это без учета расходов подведения 
коммуникаций и управления про-
ектом. Первый заместитель генди-
ректора группы МИЦ Даромир Об-
уханич называет итоговую себесто-
имость в пределах 55 тыс. руб. за 
1 кв. м. То есть при оптовой реали-
зации застройщик зарабатывает до 
45% от себестоимости. При рознич-
ных продажах разница между об-
щими затратами на строительство и 
ценой реализации может отличать-
ся в четыре раза. Такой рентабель-
ности нет в других отраслях потре-
бительского рынка, также столкнув-
шихся в текущий кризис с серьезны-
ми проблемами. Как заметил пред-
ставитель фонда коллективных ин-
вестиций, в Москве и Подмосковье 
на первичном рынке жилья до сих 
пор нет точного понимания спра-
ведливой стоимости. Поэтому по-
купатели, уверовав в миф о дорогой 
московской квартире, готовы брать 
ипотеку на приобретение малогаба-
ритного жилья.

вчера

«ПОЧТА РОССИИ»

более чем в два раза сокра-
тила чистую прибыль по ито-
гам первых девяти месяцев 
2016 года. Чистая прибыль за от-
четный период составила 1,2   млрд 
руб., «что выше ожидаемых ре-
зультатов», говорится в сообще-
нии ФГУПа. Выручка предприя-
тия составила 119,7   млрд руб., что 
на 8,2% выше аналогичного пери-
ода 2015 года. Динамику выруч-
ки «Почта России» объясняет почти 
двукратным ростом объемов вхо-
дящих международных почтовых 
отправлений. По итогам января—
сентября предприятие обработа-
ло около 145,7 млн таких посылок. 
 Владислав Новый

INFOLINE

насчитал в России 45 тыс. объ-
ектов традиционной и 10 тыс. 
нестационарной торговли, 
где продаются нелегальные 
сигареты. По данным информа-
ционно-консалтингового агент-
ства, 13,4% традиционных мага-
зинов продают сигареты, с кото-
рых производители или импорте-
ры не уплатили акциз. Таким обра-
зом, потери в продажах магази-
нов с легальной табачной продук-
цией по итогам этого года превы-
сят 45   млрд руб., потери бюдже-
та — 20   млрд руб., говорится в ис-
следовании Infoline. В целом в 2016 
году может быть продано 12   млрд 
нелегальных сигарет, что состав-
ляет 4,4% рынка в натуральном вы-
ражении, прогнозируют аналитики. 
Анастасия Дуленкова

МТС И SAMSUNG 
ELECTRONICS

начали предоставлять в Рос-
сии сервис, позволяющий 
абонентам МТС пользовать-
ся услугами связи в любой до-
ступной Wi-Fi-сети. Новый сер-
вис позволит осуществлять звон-
ки там, где прохождение сигнала 
сотовой связи затруднено, но есть 
стабильное Wi-Fi-подключение, на-
пример в подвальных помещени-
ях, в поездах дальнего следования, 
на станциях метро и т. п. На текущий 
момент услуга доступна в Москве 
и Московской области владельцам 
смартфонов Samsung Galaxy S7 и 
S7 edge. После однократной акти-
вации соответствующей функции 
в смартфоне и при наличии под-
ключения к Wi-Fi-сети вызов авто-
матически производится в формате 
Call over Wi-Fi. Звонки будут опла-
чиваться по «домашним» тарифам 
абонента. В роуминге в течение го-
да с момента запуска услуги тари-
фикация будет также домашней, 
сообщил на пресс-конференции 
вице-президент МТС по стратегии 
и маркетингу Василь Лацанич. Опе-
ратор Tele2 планирует до конца но-
ября начать коммерческую эксплу-
атацию технологии звонков по Wi-
Fi по расценкам домашнего тари-
фа абонента даже при его нахожде-
нии в международном роуминге. 
В «Вымпелкоме» также работают 
над реализацией такой технологии 
в своей сети. «МегаФон» сообщил, 
что его собственное приложение — 
E-Motion — обеспечивает похожий 
 функционал.  Владислав  Новый; 
ТАСС

EBAY INC.

назначила Илью Кретова ген-
диреткором eBay в России 
и на развивающихся рынках 
Европы. Владимир Долгов, воз-
главлявший eBay в России с мо-
мента открытия московского офи-
са в 2012 году, скончался 11 ноября, 
говорится в сообщении американ-
ского интернет-аукциона. Госпо-
дин Кретов занимал должность за-
местителя генерального директора 
по маркетингу в России и на разви-
вающихся рынках Европы. По сло-
вам господина Кретова, в послед-
ние полтора года он вместе с Вла-
димиром Долговым разрабаты-
вал «все операционные вопросы, 
стратегию и дальнейшие шаги». 
 Владислав Новый
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В Москве и Подмос
ковье на первичном 
рынке жилья до сих 
пор нет точного 
 понимания справед
ливой стоимости

ЦБ заложит ломбарды в реестр
Регулятор решил упорядочить еще один рынок

ЦБ решил взять ведение реестра 
ломбардов в свои руки. Несмо-
тря на то что ЦБ регулирует ры-
нок более двух лет, до сих пор 
ломбарды учитываются лишь 
в ЕГРЮЛ, в результате из 8 тыс. 
организаций, по оценкам экс-
пертов, около половины прекра-
тило свою деятельность, а еще 
треть ушла в тень. Появление ре-
естра ЦБ позволит определить 
точное число «живых» игроков 
и усилить контроль за их дея-
тельностью.

О том, что подготовлены предло-
жения по изменению законодатель-
ства, в соответствии с которыми ЦБ 
будет вести реестр ломбардов, 

”
Ъ“ 

рассказал начальник главного управ-
ления рынка микрофинансирова-
ния и методологии финансовой до-
ступности Банка России Илья Кочет-
ков. Соответствующий законопроект 
планируется внести в Госдуму до кон-
ца года. Сейчас ломбарды приобрета-
ют правоспособность с момента ре-
гистрации в качестве юридического 
лица в Федеральной налоговой служ-
бе (ФНС). Данные о них учитываются 
в Едином государственном реестре 
юридических лиц (ЕГРЮЛ). Впрочем, 
большинство игроков, прекратив де-
ятельность, забывает исключаться 
из ЕГРЮЛ. В результате точное число 
действующих ломбардов можно оце-
нить лишь приблизительно. По экс-

пертным оценкам, в России сейчас за-
регистрировано около 8 тыс. ломбар-
дов, однако половина из них по факту 
не ведет свою деятельность.

Когда новый закон будет принят, 
юридическое лицо будет приобре-
тать статус ломбарда только с момен-
та внесения его в реестр ЦБ, указыва-
ет Илья Кочетков. Принцип аналоги-
чен тому, который ЦБ применяет при 
ведении реестра микрофинансовых 
организаций (МФО). «Благодаря появ-
лению реестра ЦБ можно будет изме-
рить рынок, повысить его прозрач-
ность и уровень защиты прав потре-

бителей финансовых услуг,— указы-
вает господин Кочетков.— Кроме то-
го, станет проще вести работу по вы-
ведению с рынка организаций, кото-
рые не соблюдают закон».

Участники рынка предполагают, 
что если регулирование будет постро-
ено по аналогии с МФО, то для выво-
да с рынка достаточно будет исключе-
ния ломбарда из реестра ЦБ за опре-
деленные нарушения. Сейчас же для 
ликвидации ломбарда необходимо 
решение суда. Судебную работу по 
расчистке ломбардного рынка ЦБ 
проводит, но идет она весьма медлен-

но. Как ранее сообщал портал Zaim.
com со ссылкой на данные арбитраж-
ных судов, из 1013 дел, в которых уча-
ствовали ломбарды за первые девять 
месяцев 2016 года, в 672 Банк России 
участвовал в качестве истца. Боль-
шинство исков к ломбардам со сто-
роны ЦБ — о ликвидации не дейст-
вующих и не представляющих отчет-
ность ломбардов. Всего же за два го-
да нахождения ломбардов под надзо-
ром Банка России список участников 
рынка «почистили» с помощью судов 
на 1,1 тыс. юридических лиц.

Участники рынка поддерживают 
создание профильного реестра при 
ЦБ и рассчитывают, что это нововве-
дение станет началом борьбы с серы-
ми игроками. По словам вице-прези-
дента РСПП Виктора Плескачевского, 
реестр ЦБ — это своего рода дополни-
тельная форма регулирования, по-
скольку, для того чтобы в него войти, 
уже надо отвечать определенным тре-
бованиям. «Реестр даст точные сведе-
ния о реально работающих ломбар-
дах, что поможет бороться и с серым 
рынком»,— полагает председатель 
Ассоциации развития ломбардов 
Сергей Соковников. С ним согласен 
президент Национального объедине-
ния ломбардов Алексей Лазутин: «Ре-
естр ломбардов нужен для того, что-
бы убрать с рынка теневых игроков».

деловые новости  — с8

Пиво отделят от водки
Для пивоваров готовится отдельный закон

Минэкономики на следующей неделе рас-
смотрит концепцию раздельного регулиро-
вания для пивоваренной продукции, под-
готовленную Высшей школой экономики 
(ВШЭ) вместе с участниками рынка. Доку-
мент предполагает создание отдельного 
отраслевого закона, который бы, в част-
ности, разрешил вновь продажу пива в не-
стационарной рознице, снял ограничения 
на рекламу напитка, а также лишил реги-
ональные власти возможности устанавли-
вать свои барьеры для производителей.

Обсуждение концепции раздельного регули-
рования производства оборота пива и пивных 
напитков пройдет 23 ноября в Минэкономи-
ки в рамках рабочей группы по повышению эф-
фективности госрегулирования и конкуренции 
на алкогольном рынке. Об этом 

”
Ъ“ рассказали 

представители нескольких крупных пивоварен-
ных компаний. По словам одного из них, концеп-
ция была подготовлена ВШЭ при участии Союза 
российских пивоваров. Сейчас пиво, как вино и 
крепкий алкоголь, регулируется 171-ФЗ.

Авторы концепции (текст имеется у 
”
Ъ“) высту-

пают за создание отдельного федерального зако-
на для пива, который бы существенно упростил 
регулирование его производства и оборота. Так, 
они предлагают снять введенный в 2013 году за-
прет на розничную продажу пива на оптовых и 
розничных рынках, нестационарных торговых 
объектах, объектах спорта (кроме детско-юноше-
ских объектов) и разрешить его продажу дистан-
ционным способом (в интернете). Эти ограниче-
ния, отмечается в документе, «привели к поте-
ре десятков тысяч рабочих мест, выходу из биз-
неса тысяч малых предприятий и индивидуаль-

ных предпринимателей и значительному сокра-
щению налоговых поступлений в бюджеты всех 
уровней», но не сильно повлияли на снижение 
продаж пива.

Также, считают разработчики концепции, нуж-
но расширить временные границы на розничную 
продажу пива, так как нынешние ограничения 
с 23:00 до 8:00 не повлияли на объемы продаж, 
а привели к тому, что его стали закупать впрок. 
«Для многих торговых точек сокращение потока 
посетителей в позднее время стало причиной за-
крытия»,— пишут эксперты ВШЭ. Изменить ре-
гулирование для пива предлагается и в части ре-
кламы, ограничения на которую сейчас частич-
но сняты до 2018 года, когда в России будет прохо-
дить чемпионат мира по футболу.

деловые новости  — с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости

Банк России намерен ужесто-
чить подход к оценке капитали-
зации банков. Со следующего 
года ЦБ будет предварительно 
оценивать схему и источники 
пополнения капитала, тогда 
как сейчас это происходит по-
стфактум. Подобные измене-
ния замедлят процесс докапита-
лизации и могут стать критич-
ными для ряда банков. При 
этом изменение последователь-
ности процедур еще не означа-
ет, что ЦБ научится эффективно 
выявлять фиктивные схемы, 
считают эксперты.

ЦБ планирует с 1 января 2017 года 
ввести механизм предварительного 
согласования докапитализации бан-
ков, чтобы затруднить фиктивное по-
полнение капитала. «В течение меся-
ца мы будем рассматривать саму схе-
му, понимать, откуда реально взя-
лись средства…» — описал грядущие 
изменения зампред ЦБ Василий Поз-
дышев. «Меняется последователь-
ность действий надзорных органов 
по подтверждению качества источни-
ков капитала — на предмет отсутст-
вия фактов 

”
фондированности“ сред-

ствами самой кредитной организа-
ции,— пояснили 

”
Ъ“ в пресс-службе 

ЦБ.— Сейчас проверка указанных 
источников капитала в случае, когда 
их происхождение является неяс-
ным, осуществляется после их вклю-
чения кредитной организацией в 
расчет капитала, то есть постфактум. 
После вступления проекта указания 
в силу кредитная организация снача-
ла должна будет получить от Банка 
России подтверждение качества 
источника до момента его включе-
ния в расчет своего капитала».

О противодействии фиктивным 
способам пополнения капитала регу-

лятор заговорил не впервые. В этом 
году были внесены поправки в поло-
жение 395-П («О методике определе-
ния величины собственных средств»), 
в частности, о том, что ЦБ запрещает 
включать в состав капитала доходы 
по активам, реализованным с отсроч-
кой платежа, от переоценки ипотеч-
ных ценных бумаг до их продажи. В 
перечень сомнительных источников 
пополнения капитала попало внесе-
ние средств от контрагента, в том чи-
сле нерезидента, на деньги самого 
банка, а также безвозмедное финан-
сирование за счет средств или имуще-
ства кредитной организации.

По мнению экспертов, обнародо-
ванные вчера меры отчасти снизят ак-
тивность использования схем фик-
тивного пополнения капитала. «Те-
перь собственники, понимая, что ЦБ 
будет в течение месяца детально из-
учать источники пополнения капита-
ла, будут более осторожны в исполь-
зовании фиктивных схем»,— рассу-
ждает руководитель практики инвес-
тиционного консультирования ФБК 

Роман Кенигсберг. Для добросовест-
ных собственников новый порядок 
даже более комфортен, считают бан-
киры. «Предварительное согласова-
ние снимает определенные риски — 
схема докапитализации заранее оце-
нивается и утверждается ЦБ, что гора-
здо лучше для собственников, чем по-
лучить отказ в согласовании уже про-
веденной процедуры докапитализа-
ции»,— отмечает зампред правления 
«Возрождения» Андрей Шалимов. 
При увеличении уставного капитала 
за счет недвижимого имущества и 
имущества, подлежащего оценке, 
предварительное рассмотрение схе-
мы увеличения капитала может 
иметь смысл в целях исключения раз-
дутия капитала за счет несправедли-
вой оценки, добавляет глава СМП-
банка Александр Левковский.

Оперативность в увеличении ка-
питала также имеет немаловажное 
значение, замечает господин Левков-
ский. «Для банков, которым необхо-
димо срочное увеличение капитала, 
согласование схемы докапитализа-
ции с ЦБ до, а не после ее проведения 
может быть критичным,— указывает 
аналитик ИК 

”
Алор“ Кирилл Яковен-

ко.— Процедура сама по себе доста-
точно длинная, и некоторые банки, 
испытывающие капитальные слож-
ности, могут не дожить до ее финала».

Само по себе изменение проце-
дуры согласования не изменит ее 
эффективности, заключают экспер-
ты. «Главный вопрос, насколько эф-
фективно ЦБ способен выявить 
фиктивные схемы докапитализа-
ции,— указывает Роман Кенигс-
берг.— У регулятора должен быть 
четкий алгоритм обоснования, что 
считать фиктивным пополнением 
капитала, а что — нет».

Юлия Локшина
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Как ранее сообщал 
”
Ъ“, с момента 

перехода ломбардов под контроль 
ЦБ (сейчас ломбарды сдают в Банк 
России отчетность, на них распро-
страняется закон «О потребитель-
ском кредите» и др.) теневой сегмент 
рынка ломбардов вырос с 1–2% до 
30% (см. 

”
Ъ“ от 8 ноября). Все это вре-

мя учета ломбардов со стороны ЦБ 
не было, при этом требования к ним 
появились. «Те, кто не был готов к по-
вышению регуляторной нагрузки, 
просто перестали называться лом-
бардами, преобразовавшись в скуп-

ку, и вышли из-под контроля ЦБ»,— 
отмечает господин Соковников.

Помимо появления реестра лом-
барды ждут и другие изменения. 
«Мы считаем необходимым исполь-
зование дифференцированного 
подхода к регулированию деятель-
ности ломбардов»,— пояснил госпо-
дин Кочетков, не уточнив, в чем 
именно такой подход будет заклю-
чаться. По словам собеседников 

”
Ъ“, 

знакомых с позицией регулятора, 
обсуждается градация ломбардов в 
зависимости от объема бизнеса по 
оборотам, предполагается, что к 
крупным требования будут более 

жесткие. Другие изменения могут 
коснуться расширения видов пред-
принимательской деятельности, ко-
торую могут осуществлять ломбар-
ды, например, за счет предоставле-
ния им права сдавать в аренду не-
движимость, уточнили в ЦБ. Кроме 
того, регулятор намерен пойти на-
встречу ломбардам и установить но-
вую форму залогового билета, объе-
динив его с индивидуальными усло-
виями потребительского займа. 
Сейчас ломбарды обязаны представ-
лять и залоговый билет, и договор 
потребительского займа.

Юлия Полякова

ЦБ заложит ломбарды в реестр

Кампания по переводу пенсион-
ных накоплений граждан быст-
ро набирает обороты — в сравне-
нии с 2015 годом общее число  
заявлений россиян выросло бо-
лее чем на 50%. При этом пере-
ток из ПФР в НПФ ускорился по-
чти вдвое. На фоне возможных 
изменений законодательства  
о переходах между НПФ фонды 
максимально используют воз-
можности привлечения клиен-
тов, как через традиционные 
банковские и агентские каналы, 
так и через социальные сети.

”
Ъ“ стали известны промежуточ-

ные результаты переводной кампа-
нии 2016 года. По состоянию на 1 но-
ября граждане подали 5,7 млн заявле-
ний о переводе накоплений, в то вре-
мя как за аналогичный период прош-
лого года этот показатель составлял 
3,7 млн заявлений, сообщили в Пен-
сионном фонде России (ПФР). Таким 
образом, рост общего числа заявле-
ний составил 54%. Самый серьезный 
вклад внесли и бывшие «молчуны» — 
клиенты ПФР, переходящие в НПФ: 
они подали 3,2 млн заявлений 
(1,8 млн за десять месяцев 2015 года). 
Довольно активно граждане перехо-
дят и из НПФ в НПФ — они подали бо-
лее 2,4 соответствующих заявлений, 
при 1,7 млн годом ранее. Число тех, 
кто решил вернуться в ПФР из НПФ, 
напротив, сократилось со 152 тыс. до 
92,3 тыс. Активность будущих пенси-
онеров в переходах между фондами 
не охлаждает даже потеря инвестдо-
хода при досрочной (чаще одного ра-
за в пять лет) смене страховщика. По 
данным ПФР, доля досрочных заявле-
ний остается в этом году стабильно 
высокой — от 81% до 99% по разным 
каналам переходов. 

По мнению экспертов, рост числа 
переходов связан с грядущим изме-

нением их порядка. Минфин дораба-
тывает законопроект «О НПФ», пред-
усматривающий изменение поряд-
ка переходов между фондами (см. 

”
Ъ“ от 15 ноября). По проекту, заявле-

ние о переходе клиент НПФ будет по-
давать текущему страховщику, а не в 
ПФР (как сейчас). «В результате пра-
вок закона процедура переходов мо-
жет серьезно усложниться, потому 
НПФ будут максимально форсиро-
вать привлечение до конца текущего 
года»,— указывает гендиректор кон-
салтинговой компании «Пенсион-
ный партнер» Сергей Околеснов.

Для привлечения клиентов фон-
ды используют как хорошо знако-
мые каналы, так и новые. Массиро-
ванное привлечение фонды ведут 
через сети банков-партнеров. «В 
этом году мы сосредоточились на 
развитии банковского канала при-
влечения клиентов. Работаем через 
отделения банков группы Бинбанка 
и Райффайзенбанка»,— говорит ген-
директор НПФ «Сафмар» Михаил 
Манчурак. Рост объемов продаж че-
рез банковские сети отмечает и ген-
директор НПФ «Будущее» Николай 
Сидоров, указывая на ужесточение 
конкуренции между фондами за сам 
банковский канал привлечения, ко-
торый генерирует стабильный по-
ток интересных фонду клиентов. 
«Хотя мы сотрудничаем с крупными 
брокерами, банковский канал дает 
несравненно большие объемы и бо-
лее высокие средние счета,— гово-

рит гендиректор НПФ 
”
ВТБ Пенси-

онный фонд“ Лариса Горчаков-
ская.— Для банков это кросс-прода-
жи, НПФ же в данном случае гаран-
тированно защищены от недобросо-
вестных агентов и фальсификата». 

Впрочем, в борьбе за клиентов 
НПФ осваивают и новые техноло-
гии. «Фонды не только максимально 
форсируют привлечение через тра-
диционные каналы, но и активно 
осваивают технологии онлайн-про-
даж и работу на интернет-площад-
ках, прежде всего — в социальных 
сетях и профильных форумах»,— го-

ворит руководитель отдела рознич-
ных продаж УК «Солид Менед-
жмент» Сергей Звенигородский.

Активность участников рынка 
подстегивает и грядущая трансфор-
мация пенсионной системы с введе-
нием индивидуального пенсионно-
го капитала, который может быть 
сформирован в том числе на основе 
ОПС (см. 

”
Ъ“ 26 сентября). «Фонды с 

относительно дешевыми каналами 
стараются привлечь все что можно и 
из ПФР, и от конкурентов,— говорит 
управляющий директор по корпора-
тивным рейтингам RAEX Павел Мит-
рофанов.— Их экономика выдержит 
даже невысокие привлеченные сче-
та, но по итогам кампании можно 
прогнозировать продажи части пен-
сионных активов самых агрессив-
ных игроков, чтобы оперативно вер-
нуть расходы на привлечение». 

Павел Аксенов

С пенсией наперегонки
Граждане торопятся переводить накопления

5,7 миллиона заявлений о переводе 
пенсионных накоплений поступило в ПФР 
за десять месяцев 2016 года

ЦИТАТА

Так называемый фиктивный ка-
питал... — например, внесение в 
капитал наличных денег в резуль-
тате продажи картины «Мона Ли-
за», которую собственнику банка 
подарила бабушка из Урюпинска
— Василий Поздышев,
зампред Банка России,  
14 ноября 2016 года

Капитал не по средствам
Банки согласуют докапитализацию с регулятором

Европейские сорта нефти про-
демонстрировали сильнейший 
за последние восемь месяцев 
рост котировок — на 8%. На сы-
рьевом рынке положительно 
сказались попытки ряда стран 
ОПЕК договориться по вопросу 
заморозки добычи.

По данным Reuters, по итогам тор-
гов вторника котировки российской 
нефти Urals поднялись до $42,79 за 
баррель, что на 7,8% выше закрытия 
понедельника. Стоимость северомор-
ской нефти Brent поднялась на 8%, до 
$43,55 за баррель. Январский кон-
тракт на поставку Brent подорожал на 
4,2%, до $46,28 за баррель.

Последние пять недель цены на 
нефть снижались. С 20 октября стои-
мость европейских сортов нефти об-
валилась более чем на 20%, до $40 за 
баррель. В результате цены вернулись 
к минимальным значениям с августа. 
Одной из причин этого обвала стали 
итоги президентских выборов в США. 
«Бурная реакция на результаты выбо-
ров в США начала стихать. Настало 
время более взвешенного анализа, 
ведь макроэкономическая ситуация в 
мире не изменилась кардинально»,— 
отмечает портфельный управляющий 
группы «Тринфико» Фарит Закиров.

Поддержку нефтяным котировкам 
оказало сообщение Bloomberg о том, 
что Катар, Алжир и Венесуэла прини-
мают активные меры с целью обеспе-
чить подписание соглашения о замо-
розке добычи нефти. «Снижение неф-
тяных котировок стало причиной 
возобновления вербальных заявле-
ний со стороны представителей 
ОПЕК относительно достижения до-
говоренности по ограничению объе-
мов добычи»,— отмечает управляю-
щий по исследованиям и аналитике 
Промсвязьбанка Александр Полютов.

В выигрыше от скачка цен на 
нефть оказался рубль. В начале ос-
новных торгов курс доллара на Мос-
ковской бирже опустился ниже 

уровня 66 руб./$, а ближе к ее закры-
тию пробил уровень 65 руб./$. По 
итогам торгов курс составил 
64,74 руб./$, что на 1,58 руб. ниже за-
крытия понедельника. Курс евро 
снизился на 1,3 руб., до 69,48 руб./€. 
По словам главного аналитика Нор-
деа-банка Дениса Давыдова, на сто-
роне рубля выступает и стартовав-
ший налоговый период. «Вместе с 
тем глобальный новостной фон для 
продолжительного разворота скуд-
ный, и, как следствие, высокая вола-
тильность сохранится,— отмечает 
Денис Давыдов.— Поэтому курс дол-
лара будет торговаться в широком 
диапазоне — 64–67 руб./$».

Виталий Гайдаев

Нефть подбросила рубль
Котировки растут в расчете на заморозку добычи
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Россия задержалась на неопределенный срок  
с введением одной из базельских рекомендаций 
по рынку производных финансовых инструмен-
тов (ПФИ). Отечественный рынок деривативов 
попросту не дорос до столь продвинутого регули-
рования. Опоздание в такой ситуации — вопрос, 
скорее, репутационный, но может быть учтен  
и в инвестиционной привлекательности страны.

Последний отчет Базельского комитета по банковско-
му надзору (БКБН) о том, как разные страны выполняют 
базельские рекомендации (опубликован на сайте коми-
тета), показал: Россия отстала от согласованного графика 
выполнения рекомендаций. На сей раз — в части вне-
дрения «Маржинальных требований для внебиржевых 
производных финансовых, в отношении которых не 
осуществляется централизованный клиринг». По плану, 
внедрение ЦБ этих рекомендаций было намечено на 
сентябрь (именно этот срок указан в предыдущем отчете 
БКБН). Однако теперь, как написано в документе БКБН, 
сроки стали неопределенными: только проект докумен-
та появится не ранее 2017 года.

Требование к обязательному маржированию внебир-
жевых сделок с ПФИ, не подлежащими переводу на цент-
рализованный клиринг, было сформулировано Базель-
ским комитетом в 2011 году. По сути, это внедрение обязан-
ности для сторон, заключающих сделки не через централь-
ного контрагента (страхующего риски), а напрямую вно-
сить обеспечение под сделки с ПФИ. В России сделки с ПФИ 
не получили большого распространения. Объем таких сде-
лок может измеряться миллиардами долларов (в мире сот-
нями триллионов долларов), отмечает президент Нацио-
нальной финансовой ассоциации Константин Волков. «В 
России не более двадцати банков, которые активно прово-
дят подобные сделки»,— говорит глава Московской между-
народной валютной ассоциации Алексей Мамонтов. 

В ЦБ подтверждают, что сроки внедрения этого стан-
дарта действительно были пропущены. «С учетом объе-
ма операций на нашем рынке деривативов по сравне-
нию с Европой и США, системные риски на нем гораздо 
меньше. И мы можем позволить себе внедрять реформу 
постепенно, преследуя цели не только снижения систем-
ных рисков, но и развития в России этого сегмента, зна-
чимость которого повышается при росте волатильности 
цен на активы»,— отметили в пресс-службе ЦБ. Кроме то-

го, напомнили там, реформа деривативного рынка в Рос-
сии двигается поэтапно, и первым шагом станет введе-
ние требований об обязательном централизованном 
клиринге стандартных ПФИ. По сути, российский рынок 
пока до данного регулирования не дорос. По состоянию 
на июль ЦБ еще только собирался консультироваться с 
рынком на предмет внедрения централизованного кли-
ринга для внебиржевых деривативов.

Сказать что-либо определенное о последствиях отста-
вания России от графика внедрения отдельных базель-
ских рекомендаций участники рынка затруднились, 
тем более что в целом картина перехода России на «Ба-
зель» вполне удовлетворительная. Ранее (см. 

”
Ъ“ от 8 ию-

ня 2015 года), комментируя результаты оценок БКБН 
внедрения базельских требований в России, тогда еще 
первый зампред ЦБ Алексей Симановский говорил: 
«Она (оценка.— 

”
Ъ“) имеет важное значение, поскольку 

является публичной и в том числе влияет на инвестици-
онную привлекательность страны». 

Впрочем, как указывают участники рынка, влияние 
это довольно абстрактно. «Формально такого отдельного 
критерия при выставлении странового рейтинга может 
и не быть, но рейтинговые агентства учитывают степень 
соответствия законодательства страны и ее норматив-
ной базы базельским рекомендациям при оценке состо-
яния ее финансового сектора и рисков в нем,— говорит 
руководитель службы риск-менеджмента банка 

”
Урал-

сиб“ Наталья Тутова.— А для зарубежных инвесторов 
знание, что этот фактор также учитывается в рейтингах, 
делает более сопоставимой рискованность инвестиций 
в финансовый сектор разных стран». Кроме того, отмеча-
ет она, своевременное выполнение рекомендаций Ба-
зельского комитета странами — его членами — вопрос 
репутации и политического престижа. Впрочем, учиты-
вая не самую высокую актуальность вопроса, а также тот 
факт, что не только Россия не уложилась в срок, но и мно-
гие другие страны, в том числе и развитые, заметного эф-
фекта вряд ли стоит ожидать, отмечает глава подразделе-
ния корпоративных и IRB-моделей кредитного риска 
группы Nordea Александр Петров. Да и очевидно, что не-
соблюдение рекомендаций БКБН — в текущей ситуации 
далеко не главный политический риск для России. 

Вероника Горячева, Мария Сарычева,  
Светлана Дементьева

Производные от Базеля
ЦБ запаздывает с введением рекомендаций по деривативам

с7
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Его поздравляет член Совета федера-
ции Олег  Морозов:
— Дорогой Сергей! Знаю тебя много 
лет и видел на самых разных долж-
ностях. Последняя — КамАЗ — ста-
ла для тебя судьбой, ты мужествен-

но и успешно эту судьбу прини-
маешь. Я знал разный КамАЗ, луч-
ший КамАЗ — когогинский, кото-
рый знал и в сытые и голодные вре-
мена. Ты всем доказал, что ты один 
из самых успешных хозяйственни-

ков России. Но ты еще отличный 
мужик, великолепный друг и чест-
ный человек. С днем рождения те-
бя, Сергей!

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

16 ноября исполняется 59 лет  
генеральному директору ПАО КамАЗ Сергею Когогину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

«РусГидро» хочет получить 
от «Интер РАО» за продажу Энер-
гетической сбытовой компании 
Башкортостана (ЭСКБ) 4,1 млрд 
руб., сумма должна быть выпла-
чена тремя траншами до мар-
та 2017 года. Но эту сумму «РусГи-
дро» получит, если погасит свой 
долг перед ЭСК Башкортостана 
1,6 млрд руб. и снизит чистый 
долг актива до 1,4 млрд руб., ина-
че выплата может быть значи-
тельно снижена.

«РусГидро» намерено продать 
ЭСКБ (гарантирующий поставщик 
электроэнергии в Башкирии) струк-
турам «Интер РАО» за 4,1 млрд руб. Со-
вет директоров «РусГидро» 11 ноября 
одобрил эту оценку и поручил совету 
директоров АО «Энергосбытовая ком-
пания 

”
РусГидро“» (владеет ЭСКБ) одо-

брить подписание договора купли-
продажи актива.

О намерении продать часть сбы-
тового бизнеса глава «РусГидро» Ни-
колай Шульгинов говорил еще в ноя-
бре 2015 года, речь шла о трех из четы-
рех энергосбытов — ЭСКБ (у холдинга 
100% долей), Рязанской (90,5% акций) 
и Чувашской энергосбытовых компа-
ний (100%). «Красноярскэнергосбыт» 
(66,3% обыкновенных акций) на про-
дажу выставлять не планировалось. 

«РусГидро» проводило запрос предло-
жений по рязанскому и чувашскому 
активам, но на текущий момент ре-
шений об их продаже нет, сообщили 

”
Ъ“ в компании. Твердых договорен-

ностей удалось достичь только о про-
даже ЭСКБ «Интер РАО»: 99,99% устав-
ного капитала энергосбыта уйдет «Ин-
тер РАО Капиталу», еще 0,001% — «Ин-
тер РАО Инвесту».

Планируется, что расчеты будут 
проводиться тремя траншами до кон-
ца марта 2017 года. При этом «РусГи-
дро» должно закрыть внутрихолдин-
говую задолженность 1,6 млрд руб. пе-
ред ЭСКБ. Сначала «РусГидро» полу-
чит 2,6 млрд руб., еще 1 млрд руб.— 
до 31 декабря, но не ранее погашения 
внутригруппового долга. Оставшие-
ся 500 млн руб. должны быть выпла-
чены до 31 марта. Но если «РусГидро» 
не снизит чистый долг ЭСКБ до 1,4 мл-
рд руб., то должно будет компенсиро-
вать «Интер РАО» разницу.

«РусГидро» приобрело энергосбы-
товой бизнес в Башкирии в 2011 году 
у «Башкирэнерго», заплатив за актив 
5,7 млрд руб. В январе—июне ЭСКБ 
снизила полезный отпуск электроэ-
нергии на 8,9%, до 6,7 млрд кВт•ч. Не-
гативную динамику объяснили выхо-
дом ключевых потребителей региона 
— «Башнефть-Добычи», НефАЗа и ОАО 

РЖД — на прямые закупки на оптовом 
энергорынке. Дебиторская задолжен-
ность ЭСКБ перед поставщиками на 
начало июля составляла 3,7 млрд руб.

В «РусГидро» не комментируют де-
тали сделки до заключения догово-
ра. В «Интер РАО» не назвали ожида-
емую цену сделки, уточнив, что «ито-
говая сумма будет ясна после подпи-
сания юридически обязывающих до-
кументов». Сумму сделки «примерно 
4 млрд руб.» стороны согласовали уже 
более месяца назад (см. 

”
Ъ“ от 10 октя-

бря). Покупка ЭСК Башкортостана по-
зволит «Интер РАО» нарастить долю в 
энергосбытовом сегменте России на 
1,5 п. п., до 17,5%, говорит Наталья По-
рохова из АКРА. По ее оценке, гене-
рирующие компании сейчас являют-
ся основными инвесторами в энер-
госбытовой бизнес, это обусловле-
но тем, что сектор является наиболее 
конкурентным и генераторы здесь не 
имеют ограничений по владению ак-
тивами. «Интер РАО», владеющая Баш-
кирской генерирующей компанией, 
заинтересована в вертикальной ин-
теграции между генерацией и сбы-
том, замечает госпожа Порохова, это 
может дать положительную синер-
гию, в первую очередь в части улуч-
шения платежной дисциплины.

Татьяна Дятел

К энергетике подключили долги 
Доходы «РусГидро» от продажи ЭСКБ окажутся ниже

Для целевой модели рын-
ка  грузоперевозок ОАО РЖД 
не  считает нужным ни создавать 
конкуренцию в сегменте локо-
мотивной тяги, ни выделять 
локомотивную составляющую 
в тарифе. В течение следующих 
пяти лет компания предлага-
ет ничего не делать с рынком 
и считает, что сама может по-
высить собственную эффектив-
ность. При этом ОАО РЖД хочет 
получить долгосрочный тариф 
по возможности на 1% выше ин-
фляции. Если этого хватит для 
решения проблем монополии, 
то дальнейшая реформа не нуж-
на, полагают в ОАО РЖД.

ОАО РЖД вчера представило разъ-
яснения своей позиции по целевой 
модели рынка железнодорожных 
грузоперевозок до 2020 года (ЦМР). 
Как ранее писал 

”
Ъ“, монополия вы-

ступает за продление ЦМР на пер-
спективу до 2025 года и выделение в 
ней двух фаз. В течение первой пяти-
летки ОАО РЖД сохранится в нынеш-
нем виде и будет работать над сво-
ей эффективностью, перейдя на дол-
госрочные тарифы. На втором этапе 
в первые три года предлагается рас-
смотреть целесообразность возвра-
та к модели «перевозчик с вагонами» 
(сейчас вагоны находятся в конку-
рентном рынке и отделены от пере-
возочного процесса). А далее теоре-
тически возможна и либерализация 
перевозочного процесса (подробнее 
см. 

”
Ъ-Онлайн“ от 9 октября).

Вчера старший вице-президент 
ОАО РЖД Сергей Мальцев пояснил, 
что долгосрочный тариф, на кото-
рый рассчитывает ОАО РЖД, пред-
полагает индексацию выше инфля-
ции. «Желательно,— сообщил он,— 
чтобы тариф был выше инфляции 
хотя бы на 1%, но здесь у нас есть не-
большое разногласие с Минэкономи-

ки. Они считают, что он должен быть 
вровень с инфляцией». Но, как пояс-
нили в ОАО РЖД, в компании пони-
мают, что сегодня важно ограничить 
рост тарифов: «Исходя из этого, на-
ши предложения — не выше уровня 
инфляции». Как сообщал 

”
Ъ“ в поне-

дельник, предварительные решения 
на 2017 год предполагают рост тари-
фа выше инфляции на 6,5%, склады-
вающиеся из 4,5% прямой индекса-
ции и 2% премии за скорость (см. 

”
Ъ-

Онлайн“ от 14 ноября).
Также господин Мальцев подчерк-

нул, что ОАО РЖД против либерализа-
ции локомотивной тяги. «Мы предпо-
лагаем, что на втором этапе возмож-
на либерализация перевозочной де-
ятельности,— говорит он.— Но вы-
деление в отдельный блок локомо-
тивной тяги как либерализованного 
сегмента мы считаем вредным». ОАО 
РЖД также против выделения локо-
мотивной составляющей в тарифе, 
на чем настаивает Минэкономики. 
По словам начальника департамента 
управления бизнес-процессами ОАО 
РЖД Андрея Тонких, компания пока 
не видит, достигнет ли эта мера декла-
рируемой цели — привлечения инве-
стиций. «К тому же есть риск того, что 
мы, выделяя локомотивную состав-

ляющую в тарифе, фактически идем 
по пути либерализации тяги»,— гово-
рит он. «Если в тарифе появляется ка-
кая-то цифра, вы начинаете на ее ба-
зе считать окупаемость локомотива, 
когда вы его приобретете,— поясняет 
Сергей Мальцев.— Так же происходи-
ло с вагонами: появилась вагонная со-
ставляющая, люди посчитали, что на-
до делать, и вагонов становилось все 
больше и больше. Этот процесс труд-
но будет удержать».

По мнению гендиректора Инсти-
тута исследования проблем железно-
дорожного транспорта Павла Иван-
кина, локомотивную составляющую 
выделять «однозначно надо». «Это по-
зволит оценить соотношение расхо-
дов и доходов по статье, увидеть, нет 
ли перекрестного субсидирования с 
инфраструктурой»,— говорит он. Он 
считает, что выделение локомотив-
ной составляющей никак не связано 
с формированием новых рынков.

Впрочем, как поясняли вчера ме-
неджеры компании, если на первом 
этапе ЦМР ОАО РЖД достигает своих 
целей, то переход к следующему эта-
пу не потребуется. Сергей Мальцев 
отметил, что по процессу перехода ко 
второму этапу у монополии разногла-
сия с Минэкономики, которое счита-
ет, что решения по второму этапу нуж-
но принимать уже по окончании пер-
вого. «А мы считаем, что эта работа 
должна идти поступательно и возвра-
щаться к этой теме еще раз не надо, и 
если первый этап будет для нас удач-
ным, мы тему второго этапа закрыва-
ем»,— поясняет он. В Минэкономики 
пояснили, что предложенный им экс-
перимент по работе частных перевоз-
чиков «не нанесет вреда финансово-
му состоянию ОАО РЖД и технологии 
перевозок». Разногласия с ОАО РЖД в 
части локомотивов не сняты, добав-
ляют в министерстве.

Наталья Скорлыгина

ОАО РЖД разъезжается 
с Минэкономики
Монополия хочет роста тарифов без реформ рынка

Крупнейшее неразработанное месторождение 
 золота в России Сухой Лог не будет, как планиро-
валось, выставлено на аукцион до конца года. 
Источники 

”
Ъ“ говорят, что сроки сорвало «дли-

тельное согласование условий» в правительстве. 
По данным 

”
Ъ“, согласованный проект распоря-

жения по аукциону уже лежал у Дмитрия Мед-
ведева, и, чтобы провести торги до конца года, 
премьер должен был его подписать не позднее 
14 ноября, но не сделал этого.

«Официально могу заявить, что в этом году аукциона по 
Сухому Логу не будет»,— сказал вчера глава Минприроды 
Сергей Донской. Причин переноса сроков и возможную 
дату аукциона он не назвал. При этом глава Роснедр Евге-
ний Киселев еще 26 октября заявлял, что «распоряжение 
правительства (по аукциону.— 

”
Ъ“) должно быть очень 

скоро» и Роснедра «ставят себе задачу» провести аукцион 
до конца года. В Минприроды напомнили 

”
Ъ“, что сбор за-

явок от претендентов занимает не менее 45 дней и может 
начаться только после распоряжения правительства. Ког-
да могут быть проведены торги, в Минприроды не гово-
рят, уточняя, что стартовый размер платежа должен быть 
актуализирован на дату аукциона. Так, в июле стартовая 
цена уже выросла до 8,55 млрд с 5 млрд руб., о которых го-
ворилось осенью 2015 года.

Сухой Лог — крупнейшее неразработанное золото-
рудное месторождение в РФ и одно из крупнейших в ми-
ре, его запасы и ресурсы — свыше 130 млн унций золота. 
Правительство пыталось выставить Сухой Лог на торги с 
конца 1990-х годов (после отзыва лицензии у «Лензолота» 
в 1997 году). Об интересе к активу ранее говорило боль-
шинство крупных российских и иностранных золотодо-
бытчиков.

Очередная попытка провести аукцион была в 2015 го-
ду — после обращения главы «Ростеха» Сергея Чемезова к 
президенту и премьеру РФ. Последний проект условий, 
по данным 

”
Ъ“, внесенный в правительство в октябре и 

согласованный со всеми сторонами, предполагал госуча-
стие в капитале претендента в размере не менее 25% и ог-
раничения для иностранцев. К аукциону предлагается не 
допускать компании, бенефициары которых (25% и вы-
ше) не являются налоговыми резидентами РФ либо име-
ют двойное гражданство. Самым вероятным претенден-

том на Сухой Лог источники 
”
Ъ“ называли СП «Ростеха» и 

«Полюса» (крупнейший золотодобытчик РФ, подконтро-
лен сыну сенатора Сулеймана Керимова Саиду) — ООО 
«СЛ Золото», где «Полюсу» принадлежит 51% долей. Собе-
седники 

”
Ъ“ также говорили об интересе к месторожде-

нию со стороны «бизнесменов из списка Forbes» и алма-
зодобывающей АЛРОСА (у Росимущества и Якутии по 33% 
акций). Сергей Донской ранее отмечал, что интерес про-
являют практически все российские золотодобытчики, и 
подтверждал интерес со стороны АЛРОСА. Глава Союза зо-
лотопромышленников РФ Сергей Кашуба оценивал 

”
Ъ“ 

разработку проекта в $2,5–4 млрд.
Сейчас собеседники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, уверя-

ют, что «подводных камней» нет, а планы провести аукци-
он до конца года нарушил процесс согласований, затянув-
шийся в том числе после претензий ФАС к ограничениям 
для претендентов. «14 ноября, по сути, было последней да-
той, когда Дмитрий Медведев мог подписать распоряже-
ние и обеспечить проведение торгов до конца года»,— го-
ворит один из источников 

”
Ъ“. Пресс-секретарь господина 

Медведева Наталья Тимакова сказала 
”
Ъ“, что распоряже-

ние по Сухому Логу «не выходило», затруднившись уточ-
нить, доставлен ли проект для утверждения. Проект рас-
поряжения уже у премьера, уверяет источник 

”
Ъ“, но не 

знает, почему он не подписан. Представитель курирующе-
го недропользование вице-премьера Александра Хлопо-
нина отказалась от комментариев. Источники 

”
Ъ“ пола-

гают, что теперь аукцион может пройти в январе-феврале 
2017 года. «Возможная переоценка стартового платежа не 
должна испугать претендентов»,— добавляет один из них.

В «Полюсе» и «Ростехе» отказались от комментариев. В 
АЛРОСА сказали, что позиция компании не менялась: Су-
хой Лог — непрофильный актив для нее. Источник 

”
Ъ“, 

близкий к компании, говорит, что «теоретически акцио-
неры могут рассмотреть возможность ее участия в аукци-
оне, но все большее количество голосов в АЛРОСА против 
этого». В Polymetal (основные акционеры — группа ИСТ 
Александра Несиса, PPF Group и семья Александра Маму-
та) заявили, что «давать комментарии до публикации усло-
вий аукциона преждевременно». В Nordgold Алексея Мор-
дашова также «готовы рассмотреть возможность участия, 
как только определятся условия аукциона».

Анатолий Джумайло

В Сухой Лог спуска нет
Аукцион на месторождение снова перенесен

Государство нашло инвестора для феодосийской 
верфи «Море»: ее имущество до 2021 года будет пе-
редано петербургской «Пелле», которую еще с 2014 
года называли основным претендентом на актив. 
«Морю» требуется выполнить программу модер-
низации, по данным 

”
Ъ“, всего в крымскую верфь 

«Пеллой» будет вложено около 1 млрд руб. Но инве-
стиции в крымский актив создают риски для пе-
тербургской верфи: Киев оспаривает в ЕСПЧ пере-
ход «Моря» в собственность РФ, и сумма претензий 
уже составляет «несколько десятков миллионов 
долларов».

Правительство передало в аренду до 2021 года иму-
щество феодосийского ФГУП «Судостроительный завод 

”
Море“» «Ленинградскому судостроительному заводу 

”
Пелла“». Петербургская верфь арендует передаточные 

пути, подпорную стенку, достроечное сооружение для 
ремонта и испытания и т. д. 

• Завод «Море» основан в 1938 году и выпускал как военные 
корабли, так и пассажирские суда. До присоединения Кры-
ма к РФ украинское ОАО «Феодосийская судостроительная 
компания 

”
Море“» было у госконцерна «Укроборонпром» 

(объединяет 95% предприятий украинского ОПК), но в 2014 
году Госсовет Крыма национализировал имущество ФСК 
«Море». Осенью 2015 года завод был передан в федеральную 
собственность и стал ФГУП «Море». В уставный капитал 
ФГУПа Минпромторг внес 1 млрд руб.

• «Пелла» с 1950 года выпускает речные и морские букси-
ры, лоцманские катера, спасательные шлюпки. Выручка 
за 2015 год по РСБУ упала на 9,4%, до 4,6 млрд руб., чистый 
убыток сократился до 1,02 млрд руб. с 1,93 млрд руб. 
в 2014 году. По «СПАРК-Интерфакс», 59,7% акций  «Пеллы» 
у Герберта Цатурова.
В 2014 году по плану мероприятий, утвержденному 

вице-премьером РФ Дмитрием Рогозиным, «Пелла» уже 
планировала покупку феодосийской верфи. К плану 
прилагалась и программа загрузки «Моря» на 2015–2020 
годы по выпуску продукции на 35 млрд руб. Но против 
покупки тогда выступил профсоюз верфи. В мае этого 
года глава Минпромторга РФ Денис Мантуров заявлял, 
что «Море» будет интегрировано с «Пеллой». Также со-
общалось, что «Пелла» проведет реконструкцию фео-
досийской верфи, на первом этапе пройдут дноуглуби-
тельные работы, ремонт помещений и восстановление 

слипа для спуска кораблей. Ранее Дмитрий Рогозин от-
мечал, что слип сможет выдерживать заказы около 800 
тонн. Первый этап должен был завершиться осенью. Ди-
ректор «Моря» Олег Зачиняев утверждал, что обязатель-
ства «Пеллы» по инвестсоглашению — 600 млн руб. Вче-
ра в Минпромторге на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Источник 
”
Ъ“ говорит, что реконструкция слипа прой-

дет на втором этапе модернизации и запланирована на 
2017 год, всего в феодосийский завод «Пелла» планирует 
вложить около 1 млрд руб. По его словам, сейчас «очень 
важно помочь каждому крымскому предприятию с загруз-
кой», соблюсти баланс между оборонной и гражданской 
продукцией на верфи. Рассматривается возможность стро-
ительства скоростных пассажирских судов для Черного 
моря, этот вопрос Морская коллегия во главе с Дмитрием 
Рогозиным планирует обсудить в декабре, заключает он.

Но Киев оспаривает национализацию «Моря» в ЕСПЧ. 
Старший партнер киевской юрфирмы «Ильяшев и парт-
неры» (представляет интересы Украины) Роман Марчен-
ко говорит, что любые действия с имуществом завода 
«Море» некорректны, в том числе и аренда. В оптими-
стичном сценарии решение по делу можно ожидать че-
рез два года, отмечает юрист. Он подчеркнул, что речь 
идет не о национализации, а о конфискации имущест-
ва, так как компенсаций не было. «Пока мы просим ком-
пенсации за невозможность пользования имуществом, 
это не меньше уставного капитала компании, порядка 
нескольких десятков миллионов долларов»,— заключа-
ет господин Марченко.

Главный редактор журнала «Экспорт вооружений» Анд-
рей Фролов говорит, что основное преимущество для фео-
досийской верфи — это появление крупного частного ин-
вестора, который не находится под санкциями и может 
инвестировать в пришедшую в упадок инфраструктуру. 
По его словам, то, что предприятие находится в Крыму,— 
это риск для петербургской верфи, но очевидно, что «Пел-
ле» сделали предложение, от которого «невозможно отка-
заться». Переход завода на гражданские заказы будет про-
ходить в рамках федеральных программ, считает эксперт. 
Надежда Малышева из PortNews отмечает, что как част-
ный проект петербургский завод — один из наиболее эф-
фективных, он одним из первых в РФ освоил строительст-
во инновационных буксиров с азимутальным прицепом.

Анастасия Веденеева

Крымское «Море» стало петербургским
Для феодосийской верфи нашли арендатора

ЦИТАТА

Мы еще пока не знаем, можно ли 
локомотивную тягу либерализо-
вывать. Я пока не вижу, как мож-
но было бы ее либерализовать
— Олег Белозеров,
президент ОАО РЖД, 29 февраля
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деловые новости

Онлайн-сервис Kopikot привлек €3,7 млн от рос-
сийского фонда Buran Venture Capital и финского 
VisionPlus Fund. Kopikot оказывает услуги кэшб-
эк и разрабатывает программы лояльности для 
интернет-ритейлеров. Во время кризиса попу-
лярность подобных сервисов у потребителей 
 увеличивается, констатируют эксперты.

Интернет-сервис Kopikot привлек €3,7 млн от Buran 
Venture Capital (BVC) и финского VisionPlus Fund, сообщил 

”
Ъ“ источник, близкий к компании, и подтвердил управ-

ляющий партнер BVC Михаил Салонтаи. Лид-инвестором 
выступил BVC, пайщиками которого являются сооснова-
тели Mail.ru Group Михаил Винчель и Григорий Фингер, а 
также инвесткомпания О1 Group. Также Kopikot получил 
займы на €3,2 млн от банков Nordea и Finnvera, добавил 
господин Салонтаи, не уточнив, что стало залогом.

Пользователи Kopikot.ru (в том числе мобильного при-
ложения), купив товары на сайтах партнеров, могут вер-
нуть часть потраченных денег — в среднем до 5% (кэшбэк). 
Таким образом, Kopikot делится с покупателем частью ко-
миссии, полученной за покупку от партнера. Ими, соглас-
но сайту Kopikot, являются AliExpress, Booking, Lamoda, 
ASOS, Ozon, «Связной», KupiVIP, «Спортмастер» и др. Для 
них Kopikot выступает в роли маркетинговой площадки, 
привлекающей новых клиентов. Также Kopikot предо-
ставляет программу лояльности для активных покупате-
лей, предлагая вознаграждение за покупки. Kopikot вхо-
дит в финскую компанию Bonusway, управляющую ана-
логичными сервисами в Финляндии, Швеции и Турции. В 
ноябре 2015 года VisionPlus Fund вложил в Bonusway 
€1,5 млн. Выручка BonusWay составляет несколько милли-
онов евро в год, российский бизнес приносит компании 
около 40% доходов, говорит Михаил Салонтаи.

Бизнес-модель Kopikot обратна тому, что делают купон-
ные сервисы (их клиенты сразу получают скидку на товар 
или услугу), продолжает Михаил Салонтаи. Бонусы, со-
ставляющие в сумме более 500 руб., можно вывести на 
банковскую карту Visa или MasterCard, электронные ко-
шельки «Яндекс.Деньги», Paypal, WebMoney или на баланс 
мобильного телефона. Впрочем, кэшбэк выплачивается 
по истечении срока, когда товар не может быть обменян 
или возвращен и после того, как магазин-партнер факти-
чески перевел средства в Kopikot.ru, говорится в условиях 
пользования сервисом. Кроме того, пользователю обяза-
тельно нужно одновременно выполнить целый ряд усло-
вий. Так, у него должны быть включены cookies и отклю-
чены блокировщики рекламы, нужно переходить на сайт 
магазина по ссылке из Kopikot, и т.д.

По оценке «Nielsen Россия», развитие программ ло-
яльности и персонализации покупательского опыта на 
фоне кризиса стало трендом в российском ритейле. По-
добные программы способствуют повышению трафика 
и среднего чека ритейлера и увеличивают его вес в 
структуре расходов потребителя. Тем не менее в РФ пока 
один из самых низких показателей вовлеченности ауди-
тории в маркетинговое взаимодействие с ритейлерами 
— лишь 52% потребителей владеют картами лояльности. 
В России есть потребность и в кэшбэк-сервисах, считает 
партнер Flint Capital Андрей Гершфельд. «Россиянам 
свойственно недоверие, и, как следствие, вопрос: 

”
А по-

чему не скидка прямо сейчас? Почему деньги и потом?“» 
— скептичен основатель Ecwid Руслан Фазлыев. Модель 
кэшбэка устойчива, пока ритейлеры не урежут выплаты 
по партнерским программам, добавляет инвестменед-
жер ФРИИ Павел Никонов.

Роман Рожков

Buran подождет кэшбэка
Фонд вложился в стартап Kopikot

«Модный континент» (бренды 
Incity и Deseo) семьи бывшего 
губернатора Тульской области 
Владимира Груздева вновь ожи-
дает смена руководства. Генди-
ректор Александр Попов, вер-
нувшийся в компанию в апре-
ле, ее покинет, скорее всего, 
оставив должность своему заме-
стителю Михаилу Ландышеву. 

Трудовой договор гендиректора 
«Модного континента» Александра 
Попова, который вернулся к управле-
нию сетью в апреле этого года, закон-
чился вчера. Наиболее вероятная кан-
дидатура на этот пост — заместитель 
господина Попова Михаил Ланды-
шев, сообщил один из участников 
рынка и подтвердил источник 

”
Ъ“, 

близкий к компании. Представитель 
«Модного континента» сообщил, что 
16 ноября состоится очередное заседа-
ние совета директоров (СД) компа-
нии, на котором его члены должны 
определить нового гендиректора. «По 
уставу, вопрос об избрании гендирек-
тора принимают 80% членов СД, то 
есть шесть членов должны проголосо-
вать за одного кандидата»,— подчерк-
нули в пресс-службе сети. Представи-
тель ритейлера подтвердил, что рабо-
тающий в компании с августа этого 
года господин Ландышев — кандидат 
на должность гендиректора. До при-
хода в «Модный континент» он руко-

водил сетью Intersport в России, рабо-
тал в TMHF Group (дистрибутор оде-
жды и обуви) и компании «Джамиль-
ко», говорится в его профиле в соцсе-
ти LinkedIn.

Кадровые ротации в «Модном кон-
тиненте» начались в июле 2015 года — 
тогда компанию покинули сразу не-
сколько топ-менеджеров, включая 
гендиректора Екатерину Кострубину 
и главу СД Александра Попова, руко-
водившего сетью с 2007 года. Вместо 
них компанию возглавили чиновни-
ки правительства Тульской области 
Артур Контрабаев и Ольга Тараченко-
ва: спустя полгода и они покинули 
свои посты. В январе этого года СД воз-
главил выходец из Modis и Gloria Jeans 
Антон Писецкий, но через несколько 
месяцев он ушел из компании, а в 
апреле вернулся господин Попов. 

Виктория Лазарева из UCP говорит, 
что было давно понятно, что господин 
Попов не станет продлевать контракт. 
«Несколько месяцев назад он продал 
все свои акции структурам, подкон-
трольным Владимиру Груздеву (члены 
его семьи владеют около 65%.— 

”
Ъ“) и 

потерял всякую мотивацию занимать-
ся этим бизнесом»,— утверждает она. 
Источник 

”
Ъ“, близкий к «Модному 

континенту», знает, что в апреле этого 
года Александр Попов владел 2,5% ак-
ций ритейлера. Свой пакет он продал 
УК «Рамако», подконтрольной через 

ЧОП «Альфа-вымпел» родителям экс- 
губернатора Тульской области Влади-
мира Груздева Нелли и Сергею Грузде-
вым, уточнил источник 

”
Ъ“. В свою 

очередь, собеседник 
”
Ъ“ из окружения 

Александра Попова настаивает, что 
топ-менеджер сохранил менее 1% ак-
ций. Пресс-служба ритейлера заявля-
ет, что господин Попов является акци-
онером компании.

Госпожа Лазарева также связывает 
уход господина Попова с тем, что он 
стал на 25% участником ООО «Фэшн 
360» (бренд Mast) — компании-конку-
рента, созданной бывшими сотруд-
никами «Модного континента». Дан-
ные Kartoteka.ru подтверждают учас-
тие Александра Попова в «Фэшн 360». 
Господин Попов заявил 

”
Ъ“, что эта 

компания находится в стадии ликви-
дации и «никакого проекта нет». Он 
подчеркнул, что у него закончился 
трудовой договор и пока не принято 
никаких решений о дальнейшей ра-
боте в «Модном континенте». Ранее 
РБК сообщал, что господин Попов 
предупредил СД, что не будет продле-
вать трудовой договор из-за угроз со 
стороны члена совета Александра Ко-
валя из UCP. Господин Коваль заяв-
лял, что слова Александра Попова не 
соответствуют действительности и 
что он будет защищать честь и досто-
инство в суде. 

Анастасия Дуленкова

«Модный континент»  
примеряет гендиректора 
У сети сменится руководитель

Музыкальный сервис Zvooq тре-
бует $29 млн с интернет-компа-
нии «Яндекс». По информации 

”
Ъ“, владельцы сервиса без-

успешно вели переговоры о про-
даже его «Яндексу», в ходе кото-
рых в интернет-компанию пере-
шла одна из сотрудниц Zvooq. 
Ее уход не только нарушил согла-
шение между компаниями, но 
и привел к стагнации показате-
лей сервиса, из-за которой тот 
резко потерял в оценке, утвер-
ждают истцы. В итоге компания 
в этом году смогла привлечь 
от инвесторов лишь $5 млн.

Zvooq Ltd обратился в окружной 
суд Лимасола (Кипр) с иском на 
$29 млн к Yandex LLC, следует из доку-
ментов, имеющихся в распоряжении 

”
Ъ“. Гендиректор Zvooq Михаил Ильи-

чев подтвердил, что компания обрати-
лась в суд в августе 2016 года. Zvooq об-
виняет «Яндекс» в нарушении согла-
шения о неразглашении (NDA) между 
компаниями, а именно переманива-
нии на работу сотрудницы Zvooq.

NDA между «Яндексом» и Zvooq 
подписано 5 февраля 2016 года, следу-
ет из документов. «Zvooq искал страте-
гического партнера среди сотовых 
операторов, западных музыкальных 
стриминговых сервисов и крупных 
интернет-компаний. Со всеми мы 
подписывали NDA, в котором был 
пункт о невозможности найма сотруд-
ников второй стороны в течение ше-
сти месяцев»,— объясняет господин 
Ильичев. Собеседник 

”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией, уточняет, что речь факти-
чески шла о продаже компании. Не-

смотря на NDA, весной директор де-
партамента маркетинга Zvooq Варва-
ра Семенихина заняла аналогичную 
позицию в сервисе «Яндекс.Музыка». 
«Она проработала в Zvooq около двух 
лет и была в курсе всех новых, еще не 
реализованных идей, методологии 
продвижения сервиса в различных 
каналах, знала обо всех договоренно-
стях с партнерами и клиентами, в том 
числе с телеком-операторами»,— ут-
верждает господин Ильичев.

Одновременный уход двух ключе-
вых сотрудников (технический ди-
ректор Zvooq Константин Рябинин пе-
решел в «Яндекс» заниматься развити-
ем поиска, но в иске не фигурирует) 
повлиял на успешность новой версии 
мобильного приложения Zvooq, запу-
щенной в мае, считают в компании. 
«У нас началась стагнация показате-
лей. Продвигать приложение без гла-
вы маркетинга и исправлять баги, ко-
торые неизбежно появляются в но-
вой версии продукта, без техническо-
го директора непросто»,— сетует го-
сподин Ильичев. По его словам, из-за 
этого пришлось привлекать деньги от 
венчурного инвестора по занижен-
ной оценке. Уже в июне 2016 года 
Zvooq сообщил о привлечении $5 млн 
от группы инвесторов во главе с «Юл-
мартом». Предыдущий инвестраунд 
на $20 млн был закрыт в 2014 году. По 
словам господина Ильичева, сумма 
требований к «Яндексу» обусловлена 
как раз разницей в оценке компании 
в ходе двух инвестраундов.

• По словам Михаила Ильичева, 
«Юлмарт» вместе с сооснователями 
и менеджерами сервиса Саймоном 

Данлопом и Виктором Фрумкиным 
владеет более 60% Zvooq, оставшие-
ся акции — у финской Essedel Capital, 
бизнес-ангелов и менеджмента ком-
пании. Zvooq наряду с проектами 
Bookmate, «Теории и практики», DI 
Telegraph и Exchang.es входит в хол-
динг Dream Industries.
В «Яндексе» вчера заявили, что по-

лучили уведомление о судебном 
процессе и «крайне удивлены этим 
иском». «

”
Яндекс“ не нарушал ника-

ких договоренностей со Zvooq, ни о 
каком переманивании сотрудников 
речи не идет. К сожалению, мы не 
можем подробно комментировать 
взаимоотношения со Zvooq, оно ох-
раняется соглашением о конфиден-
циальности»,— сообщил 

”
Ъ“ пред-

ставитель «Яндекса».
Опрошенные 

”
Ъ“ юристы сомне-

ваются в перспективах иска. «В рос-
сийской практике человек волен ме-
нять место работы как заблагорассу-
дится. Если сотрудники были трудоу-
строены в России в соответствии с 
российским Трудовым кодексом, 
шансы на победу у кипрского Zvooq в 
Лимасоле минимальны, поскольку 
отношения сотрудников с бывшим и 
новым работодателем не нарушают 
законов РФ»,— объясняет партнер ад-
вокатского бюро А2 Михаил Алексан-
дров. «Заранее определенная сумма 
компенсации в $29 млн выглядит 
чрезмерной для описанной ситуа-
ции, и обосновать, почему она так ве-
лика, будет непросто»,— добавляет 
партнер юридической компании 
Orient Partners Александр Карпухин.

Мария Коломыченко

Zvooq высоко оценил сотрудников
Музыкальный сервис требует компенсацию от «Яндекса»

Основатель агрохолдинга 
« Абсолют Агро» и экс-депутат 
от «Справедливой России» Сер-
гей Доронин признан банкро-
том по инициативе Сбербанка. 
 Задолженность бизнесмена пе-
ред банком по поручительству 
за обанкротившийся холдинг 
превышает 640 млн руб. Долги 
«Абсолют Агро» уже стали при-
чиной возбуждения уголовных 
дел в отношении гендиректора 
Константина Мошуренко за мо-
шенничество и преднамеренное 
банкротство компании.

Арбитражный суд Кировской обла-
сти 14 ноября признал банкротом 
Сергея Доронина — владельца «Абсо-
лют Агро» (занимался животноводст-
вом, производством молочной про-
дукции и мясных полуфабрикатов, 
выращиванием и продажей зерна, 
признан банкротом в ноябре 2014 го-
да). Решение было вынесено на за-
крытом процессе. Факт признания го-
сподина Доронина банкротом 

”
Ъ“ 

подтвердили в Сбербанке — основ-
ном кредиторе должника. Общая сум-
ма кредитов, выданных Сбербанком 
в пользу «Абсолют Агро», составляла 
1,5 млрд руб., деньги предназнача-
лись в основном для модернизации 
свиноводческого комплекса. Сергей 
Доронин выступал поручителем по 
кредитам на 643 млн руб. (после из-
брания депутатом Госдумы в 2011 го-
ду переоформил бизнес на свою мать 
Таисию Доронину), а другой совладе-
лец и гендиректор компании Конс-
тантин Мошуренко — на 897 млн руб.

Из судебных актов следует, что сна-
чала заявление о банкротстве госпо-
дина Доронина подал Александр Пе-
ретягин из-за 755 тыс. руб. долга по 

займу. Источник 
”
Ъ“, знакомый с хо-

дом судебного процесса, рассказал, 
что гражданин с таким именем в 
2011–2015 годах работал в «Абсолют 
Агро» сторожем. Сбербанк погасил 
долг перед господином Перетягиным 
и стал инициатором банкротства биз-
несмена. Суд проверил обоснован-
ность требований банка и признал го-
сподина Доронина банкротом, введя 
процедуру реализации его имущест-
ва. «Это означает, что у должника нет 
доходов, которые позволили бы ему 
расплатиться с кредиторами в бли-
жайшие полтора года»,— говорит 
Светлана Тарнопольская из коллегии 
адвокатов «Юков и партнеры». Теперь, 
объясняет она, всеми средствами 
должника распоряжается финансо-
вый управляющий, основная задача 
которого выявить имущество и затем 
продать его на торгах для погашения 
долгов. Одним из важных последст-
вий признания физлица банкротом 
юрист называет трехлетний запрет на 
управление компаниями.

Источник 
”
Ъ“, близкий к кредито-

ру, рассказывает, что банк неодно-
кратно реструктурировал кредиты, 
но участники ООО «Абсолют Агро» и 
ООО «Инвестпром» (основные компа-
нии холдинга) приняли решение об 
их ликвидации. «Деятельность факти-
чески была прекращена и переведена 
на другие юрлица, работники уволе-
ны, имущество без согласия банка-за-
логодержателя сдано в аренду по за-
ниженной стоимости»,— отмечает со-
беседник 

”
Ъ“. Сам Сергей Доронин в 

октябре этого года объяснял 
”
Ъ“, что 

причиной банкротства предприятий 
стала засуха 2011–2012 годов, уничто-
жившая значительную часть кормо-
вого зерна для свиней. По его словам, 

«Абсолют Агро» год вел переговоры со 
Сбербанком о реструктуризации, но 
кредит был пролонгирован лишь на 
три месяца, поэтому пришлось пойти 
на банкротство. «Никаких обоснова-
ний для продления на долгий срок 
тогда представлено не было»,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“, близкий к банку.

В октябре в отношении Константи-
на Мошуренко было возбуждено уго-
ловное дело по ст. 196 (преднамерен-
ное банкротство) и ч. 4 ст. 159 (мошен-
ничество, совершенное группой лиц) 
УК РФ. Поводом послужила эксперти-
за в ходе конкурсного производства 
«Абсолют Агро», которая выявила 
признаки преднамеренного банкрот-
ства. По версии следствия, набрав 
кредиты, компания продолжила за-
ключать «не соответствующие рыноч-
ным условиям сделки», прощала дол-
ги и продолжала выдавать поручи-
тельства и залоги за лиц, входящих в 
группу. Интерес правоохранитель-
ных органов к деятельности предпри-
ятия Сергей Доронин связывал с ад-
министративным ресурсом госбанка. 
Он утверждал, что экспертиза, иници-
ированная управляющим два года на-
зад, не обнаружила признаков пред-
намеренного банкротства, но Сбер-
банк настоял на проведении новой 
экспертизы другой оценочной компа-
нией, которую бизнесмен считает ло-
яльной банку (см. 

”
Ъ“ от 12 октября). 

Сергей Доронин был переизбран в 
Госдуму текущего созыва, но уступил 
свой мандат бывшему гендиректору 
управляющей компании «Макфа» Ва-
диму Белоусову. Светлана Тарнополь-
ская отмечает, что теперь у господина 
Доронина нет депутатского иммуни-
тета от уголовного преследования.

Анна Занина

Экс-депутат остался без «Абсолюта»
Сергею Доронину пришлось ответить перед Сбербанком

Концепция предлагает разрешить 
рекламу на постоянной основе при 
трансляции спортивных мероприя-
тий (за исключением детско-юноше-
ских соревнований) в прямом эфире 
или в записи, а также позволить ре-
кламировать пиво на наружных носи-
телях и в торговых павильонах.

• Объем рынка пива в России 
в 2015 году, по оценке Carlsberg, 
 составил 698 млн дал. С 2008  года 
только крупнейшими компаниями 
закрыто 12 пивоваренных заводов, 
а производство пива в целом  упало 
с 2007 года почти на 40%, сказано 
в концепции.
Важным условием повышения 

конкурентной среды в отрасли явля-
ется перераспределение полномо-
чий по регулированию производства 
и оборота пива между федеральны-
ми, региональными и местными ор-
ганами власти, считают авторы кон-
цепции. По их мнению, установле-
ние всех запретов и ограничений не-
обходимо осуществлять только на 
уровне федерального центра. «Сохра-

няющиеся отдельные полномочия 
субъектов РФ в этой сфере (например, 
по дополнительным ограничениям 
розничной продажи пива и пивных 
напитков… по определению границ 
территории детских, образователь-
ных, медицинских организаций, 
объектов спорта) сегментируют ры-
нок и являются коррупциогенным 
фактором»,— сказано в документе. 

В «САН Инбев» (пиво «Клинское», 
Bud) считают принятие концепции 
«весьма вероятным». «При ее разра-

ботке были соблюдены рекоменда-
ции всех экспертов рынка, профиль-
ных министерств и ведомств. Кроме 
того, она базируется на опыте регу-
лирования США и Европы послед-
них лет, а также на статистических 
данных Росстата и Euromonitor»,— 
пояснил директор по корпоратив-
ным отношениям компании Ораз 
Дурдыев. Вице-президент по корпо-
ративным вопросам «Балтики» (при-
надлежит Carlsberg) Алексей Кедрин 
считает, что концепция в случае ее 
принятия может начать действовать 
через два-три года.

Против раздельного регулирова-
ния для пива выступают в Союзе про-
изводителей алкогольной продук-
ции, объединяющем крупнейших 
производителей водки. «Мы считаем, 
что вся алкогольная продукция, со-
держащая этиловый спирт, должна 
регулироваться общим законом и ни 
для каких категорий не должно быть 
поблажек»,— заявил председатель 
правления союза Дмитрий Добров. В 
Росалкогольрегулировании не стали 
комментировать концепцию.

Олег Трутнев

Пиво отделят от водки
ЦИТАТА

Мы надеемся, что нормативное 
регулирование не станет жестче 
и акцизы не будут увеличиваться
— Кеес Т’Харт,
президент и CEO Carlsberg Group,  
в интервью ”Ъ“ в июле 2016 года
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Международным гала на сцене 
 Музыкального театра имени Стани-
славского и Немировича-Данчен-
ко открылся IV фестиваль современ-
ной хореографии «Context. Диана 
Вишнёва». Рассказывает ТАТЬЯНА 
 КУЗНЕЦОВА.

Событием — из тех, которые стано-
вятся частью биографии зрителя,— стал 
последний номер двухчастного концер-
та, в котором Диана Вишнёва и Орели 
Дюпон (этуаль, а ныне худрук Париж-
ской оперы) станцевали «Bolero» Равеля, 
аранжированного Исао Томитой, в по-
становке Охада Наарина. На сцене был 
союз равных: сексапильная женствен-
ность Орели и нервная экстатичность 
Дианы не соперничали — дополняли 
и украшали друг друга. Только эти зве-
зды могли так — нагнетая напряжение 
в полной неподвижности — держать 
пластические паузы. Только они могли 
наполнить такой многозначностью на-
рочито механические движения, повто-
ренные десятки раз. Только они — в ко-
ротких, сложных по технике и залихват-
ских комбинациях — могли так полно 
выразить свою балеринскую суть. Две су-
перзвезды, как примерные студентки, 
прошли недельный стаж у знаменито-
го израильтянина, превратив его отлич-
ный номер — парадоксальный, ювелир-
но просчитанный, многозначный — 
в настоящий шедевр.

На фоне двух харизматичных бале-
рин захлебнулась экспансия темпера-
ментной труппы Alonzo King Lines Ballet, 
исполнившей многолюдный, бессюжет-
ный и чрезвычайно энергичный 16-ми-
нутный «Концерт для двух скрипок» на 
музыку Баха в постановке своего руко-
водителя Алонсо Кинга. Хотя надо от-
дать должное: доселе неизвестный в Рос-
сии опытный американский хореограф 
ловко маневрирует в бурном русле тра-
диций постфорсайтовской неокласси-
ки, придавая ей аппетитный афроаме-
риканский оттенок.

Первое же отделение концерта выш-
ло чрезвычайно интимным: оно состоя-
ло из четырех дуэтов и выглядело путе-
шествием в прошлое. Занятно было на-
блюдать, как под решительной поступью 
феминизма в последние 30 лет менялись 
отношения мужчины и женщины — че-
тыре адажио первого отделения предо-
ставили обильную почву для подобных 
размышлений. Солисты Bejart Ballet 
Lausanne Элизабет Рос и Жюльен Фавро 
исполнили «Открытую комнату» — дуэт 
из балета Бежара «Вена, Вена, город моей 
мечты». Поставленный в 1982-м, сегодня 
он выглядит на удивление архаично — 
и по смыслу, и по лексике. Патентован-
ная немолодая вамп удерживает мужчи-
ну, норовящего сбежать к новой возлю-
бленной, пуская в ход испытанные прие-
мы соблазна: оплетает партнера ногами, 
вспрыгивает ему на плечи, сгибается до 
полу в арабеске, задранной ногой лаская 
его ухо, но все равно терпит поражение. 
В миниатюре «Цвет блюз», поставленной 
преемником Бежара Жилем Романом, 
худруком Bejart Ballet Lausanne, женщи-
на (Кейтлин Тильхельм) уже не снисхо-
дит до того, чтобы пленять мужчину (то-
го же Жюльена Фавро) собственным те-
лом. Она вполне самодостаточна: может 
слиться с партнером на эротической вол-
не, но уйдет без особых колебаний, ког-
да тот не оправдает ее ожиданий. Юные 
солисты Танцевального театра Люцер-
на Садагюль Мамедова и Дарио Динуц-
ци продемонстрировали новый тип 
 отношений в свежем номере «Up/Beat», 
поставленном Георгом Рейшлем с ис-
пользованием техники контактной им-
провизации. Партнеры добились равен-
ства полов и права на личное простран-
ство: внутри любовного дуэта каждый 
из них отпускает сольные комментарии, 
весьма далекие от удовлетворенной чув-
ственности.

Однако все эти вариации на тему по-
нимания-непонимания, любви-ненави-
сти оказались лишь бледными эскизами 

к всеобъемлющей картине жизни, пред-
ставленной Аной Лагуной и Иваном 
Ауцели в 15-минутном балете «Топор» 
(«Axe») — последней работе Матса Эка. 
Под музыку Альбинони, вконец затре-
панную многочисленными надрывны-
ми балетными интерпретациями, жили-
стый немолодой человек занимается де-
лом жизни: сосредоточенно и умело ру-
бит настоящие поленья настоящим то-
пором. Пожилая, располневшая, но уди-
вительно легкая и подвижная женщи-
на описывает возле него круги, то мелко 
семеня и смешно приплясывая, то баю-
кая полено, то неловко подворачиваясь 
под руку — всеми способами привлекая 
внимание дровосека. Те несколько дра-
гоценных минут, которые эта пара тан-
цует вдвоем — перекатываясь по полу, 
касаясь друг друга ногами и головами, 
мелко дрожа кистями рук, вихляя пят-
ками и бегая на четвереньках,— говорят 
об их любви и прошедшей жизни куда 
красноречивее, чем самая изобретатель-
ная и технически изощренная хореогра-
фия. У Матса Эка, как в фильмах Бергма-
на, за любой поданной крупным планом 
деталью открываются духовные бездны, 
за мелким бытовым жестом просвечива-
ет почти античная трагедия, и этот фено-
мен невозможно объяснить и описать.

Само явление в программе балета 
Матса Эка можно назвать великой побе-
дой Дианы Вишнёвой: после январской 
премьеры в Париже 70-летний хореограф 
и его 62-летняя жена Ана Лагуна заявили 
о завершении карьеры (балерина реши-
ла больше не выходить на сцену, а Матс 
Эк зарекся не только сочинять новые, но 
и предоставлять театрам уже поставлен-
ные спектакли). Так что московским зри-
телям повезло в последний раз увидеть 
гениев, живых и непостижимых.

ГАЛА ТАНЕЦ

Любить с плеча
Открылся фестиваль «Context. Диана Вишнёва»

В Главном штабе, отвечающем 
сегодня в Эрмитаже за искус-
ство XIX–XXI веков, открылась 
выставка «Джованни Больдини. 
Художник Belle Epoque», орга-
низованная петербургским му-
зеем совместно с Министер-
ством культурного наследия 
и туризма Италии. На работы 
самого модного итальянца ве-
ликосветских салонов Старого 
и Нового Света второй полови-
ны XIX века отправилась смо-
треть КИРА ДОЛИНИНА.

Залы полны темноватой живо-
писи. Мутные блики парижских 
пейзажей, вихри длинных мазков, 
несмелый флорентийский период, 
парижский морок и, наконец, че-
реда великолепных, роскошных, 
изысканных дам на портретах, сто-
имость которых для их заказчиков 
как будто стоит рядом с подписью 
художника. Все это мир Джован-
ни Больдини (1842–1931), сына ху-
дожника из Феррары, учившего-
ся дома, уехавшего искать славы 
во Флоренцию, нашедшего ее там, 
но мечтавшего о другой, париж-
ской славе. Париж он брал не на-
скоком, а размеренно и расчетли-
во, венцом его карьеры стали за-
казные портреты дам по обе сто-
роны Атлантики, которые в какой-
то момент стали диктовать не толь-
ко моду на художника, но и моду 
на модное тело. Длинное, тонкое, 
плоское — почти до полной без-
грудости, с очень тонкими руками 
и бледным немного удивленным 
лицом. К этому должно было при-
лагаться открытое вечернее пла-
тье, кружева, ленты и оборки ко-
торого у Больдини превращались 
в стремительные росчерки разбе-
ленных красок. Шик, блеск, кра-
сота с тонким привкусом «нового 
искусства».

В советское время такой выстав-
ки у нас быть не могло по определе-
нию. И в постсоветское тоже. А до 
1970-х ее не могло быть и на Запа-
де. Джованни Больдини олицетво-
ряет все то, что и гонители, и рев-
нители модернистского искусст-
ва ненавидели лютой ненавистью. 
Для прямых, как столб, большеви-
ков он был просто иконой буржуаз-
ного искусства и поэтому подлежал 
забвению. Для радикалов нового 
искусства, для которых и импрес-
сионисты должны были быть сбро-
шены с корабля современности, 
разница между Курбе, Мане, Дега 
и Больдини была почти неважной. 
Гораздо тоньше и жестче позиция 
тех, для кого импрессионистиче-
ская революция стала главным со-
бытием искусства XIX века и кто го-
тов был принять в стан революци-
онеров исключительно тех, кто вы-
ставлялся в Салоне независимых 
и чья «мазня» дразнила публику Са-
лонов сильнее, чем красная тряп-
ка дразнила быка. Тут поклонни-
ки «высокого искусства» сошлись 
с коммунистами полностью — все, 
что хорошо продавалось, было пре-
дано анафеме.

Культ нищего и непреклонно-
го художника (Дега и Тулуз-Лотрек 
были богаты, но это нивелирова-
лось тем, что первый ослеп и со 

всеми поссорился, а второй был 
несчастным в личной жизни ка-
лекой) работал безотказно до на-
чала 1970-х. Первым его пошат-
нул Энди Уорхол, который на сво-
ем примере доказывал, что насто-
ящий художник может быть и бо-
гат, и моден. Но пересмотр исто-
рии искусства в этом направле-
нии был куда сложнее и шел мед-
ленно. Сначала первые выстав-
ки французских символистов как 
промежуточного звена между «не-
зависимыми» и вполне перено-
сившим их Салоном. Потом соб-
ственно выставки о Салоне — вме-
сте с модой на социологию искус-
ства, которая не про художествен-
ное качество и «блистательный 
мазок великой кисти», а про спрос 
и предложение, продавцов, кол-
лекционеров и покупателей. Боль-
дини вспомнили еще позже — для 
чистого Салона в нем было слиш-
ком много «импрессионистично-
сти», да и выставлялся в нем он не 
так часто, предпочитая продаже 
готовых работ стратегию частных 
заказов.

Сегодня Больдини добрался до 
Эрмитажа, где главной доблестью 
до сих пор считается служить «вы-
сокому искусству», поэтому не то 
что Фабр, но даже вот эти благово-
спитаннейшие портреты прекрас-
ных дам встречаются заламывани-
ем рук: «какая безвкусица, какое 
убожество…», как говорили май-
ские жуки про Дюймовочку.

Но те, кто эту выставку пригла-
сил и кто ее делал, хотели бы рас-
сказать совсем о другом. Для них 
ретроспектива Больдини — это 

тот случай, когда дьявол в деталях. 
В истории искусств есть три имени, 
стоящие первыми в ряду поклон-
ников/эпигонов/подражателей/
очарованных странников (выбе-
рите подходящее) импрессиониз-
ма,— Уистлер, Сарджент и Больди-
ни, три иностранца, обожженные 
парижской художественной модой 
и сделавшие импрессионизм сво-
им инструментом. Они не равны 
по таланту (Уистлер на голову вы-
ше других), но сравнивать интерес-
но не это — их стратегии успеха, их 
конструирование модели модного 
портретиста, их индивидуальные 
способы перевода языка Мане и Де-
га на куда более массовый язык ве-
ликосветского (а потому как бы 
имеющего больше прав на изыски 
художественной моды) Салона. 
Если учесть, что великосветским 
в Америке, да и в Европе тоже к тре-
тьей четверти века причислялись 
совсем не аристократические особ-
няки, а дворцы нуворишей, то мы 
видим, как «революционное искус-
ство» становится в переработанном 
виде искусством крупной буржуа-
зии. Говорить о том, что Больдини 
не понят, что это очень-очень хо-
роший художник, не стоит — ко-
му-то нравится, но в подобных слу-
чаях величина мастера зависит от 
точности и оригинальности интер-
претаций. Здесь был бы очень ну-
жен серьезный разговор о китче 
(или, по Зонтаг, о кэмпе), о нашей 
готовности видеть грань и не ид-
ти на поводу о китчевых по своей 
сути рассуждениях о том, что толь-
ко «высокое» достойно вечности. 
История искусства давно уже пи-
шется не только о гениях, и только 
в этом виде она стала наукой. Отсю-
да лозунг «Больше Больдини, хоро-
ших и разных». Научимся говорить 
по-русски об искусстве середины, 
двинем себя, зрителя и науку.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Высота невысокого
Выставка Джованни Больдини в Эрмитаже
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В прокат выходит «Дама пик» Павла Лунгина.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

В польском городе Катовице про-
шел традиционный ежегодный 
фестиваль современной поль-
ской режиссуры «Интерпрета-
ции», среди участников которого 
драматург и режиссер Иван Вы-
рыпаев со своим спектаклем «Не-
выносимо долгие объятия». Рас-
сказывает РОМАН  ДОЛЖАНСКИЙ.

Название «Интерпретации» мо-
жет обещать лишь новые версии 
давно известных текстов, но авто-
ры концепции фестиваля понятие 
«интерпретации» толкуют расшири-
тельно — это форум польской совре-
менной режиссуры вообще, а не сов-
ременных версий классики. Мож-
но сказать, что объектом театраль-
ного осмысления здесь полагают са-
му сегодняшнюю жизнь. Еще и поэ-
тому фестивальной программе при-
дали броский актуальный слоган — 
«Остановить насилие!». Вряд ли, од-
нако, организаторы фестиваля ис-
пытывают лишние иллюзии отно-
сительно влияния театра на глобаль-
ные мировые процессы. А словом 
«насилие» в современном польском 
контексте можно определить и ак-
тивные попытки властей поставить 
под свой контроль культуру, пре-
жде всего театр. Ты вроде бы приле-
тел в страну Евросоюза, а как будто 
никуда не уезжал: все те же разгово-
ры закрепившихся в Польше у влас-
ти правых о возрождении «нравст-
венности» и славных традиций, все 

те же оклики сверху в духе «экспери-
мент — за свои, а не за бюджетные 
деньги». Оскорбленные в своих чув-
ствах «верующие» тоже плодятся. 
Словом, даже удивительно, насколь-
ко польская повестка дня сегодня пе-
рекликается с нашей.

Один из лидеров среднего поко-
ления польской режиссуры Ян Кля-
та (недавно он работал в Москве — 
поставил в МХТ имени Чехова «Мак-

бет») в знаменитом краковском Ста-
ром театре, судя по всему, дорабаты-
вает последний сезон. За те три года, 
что Клята уже руководит Старым, се-
рьезно обновился репертуар, в ака-
демический театр пришла моло-
дежь — но скоро «неудобному» ре-
жиссеру придется уйти, Министер-
ство культуры не продлевает с ним 
контракт. Ибсеновского «Врага на-
рода» Клята ставил год назад, ког-
да его самого только начали запи-
сывать во «враги» — так что ярость 
и отчаяние, которые есть в спекта-
кле, были заложены в него, видимо, 
авансом. C другой стороны, во «Вра-
ге народа» заметно влияние знаме-

нитого спектакля Томаса Остермай-
ера по этой же пьесе — сцена высту-
пления доктора Стокмана здесь то-
же решена как прямое обращение 
к зрительному залу, как разовая ак-
ция-импровизация, в которой актер 
Юлиуш Хржанстовский высказыва-
ется на темы актуальных политиче-
ских событий.

Клята поставил «Врага народа» как 
эксцентрическую комедию времен 
тотального популизма: весь мир упо-
доблен той самой канализационной 
системе, о пагубном воздействии ко-
торой предупреждает Стокман. Жи-
вущий на какой-то свалке из труб, 
вентилей, канистр, бочек и старой 
мебели, он больше похож на анархи-
ста и бомжа, чем на врача-правдолю-
ба. В своем бунте ибсеновский герой 
у Яна Кляты вдруг чем-то напоми-
нает эрдмановского Подсекальни-
кова — человека, который оказыва-
ется соблазнен шансом прокричать 
миру о своем существовании. Может 
быть, такая метаморфоза и снижает 
градус драматизма пьесы Ибсена, но 
не делает более легкой судьбу изгоя, 
у которого не вышло стать героем,— 
все, кто отворачивается от Стокмана, 
произносят одну и ту же фразу: «У ме-
ня были связаны руки». В общем, за-
раженный и отравленный мир, по 
Кляте, может спасти только глобаль-
ное промывание — в финале доктор 
Стокман и его семья плывут в спаса-
тельных жилетах по морю, которое 

вмиг накрывает обломки больного 
города волнообразным полотном.

Заочным оппонентом Кляты в фе-
стивальном конкурсе стал Иван Вы-
рыпаев, настаивающий на том, что 
эпоха театра режиссеров должна 
уступить место новому времени дра-
матургов. Спор этот, разумеется, не 
нов, но Вырыпаев, ставя собствен-
ные пьесы, по крайней мере предъ-
являет своими спектаклями веские 
аргументы. В «Невыносимо дол-
гих объятиях» варшавского театра 
«Повшехны» четыре героя — двое 
мужчин и две женщины — сидят на 
пустой сцене, каждый в своем луче 
света. Судьбы персонажей, путеше-
ствующих из Берлина в Нью-Йорк 
и обратно, причудливо переплете-
ны, но самая важная встреча, кото-
рая у каждого из них еще не прои-
зошла,— это встреча с самим собой, 
то есть на языке Вырыпаева — с кос-
мосом. Жители современных го-
родов здесь кажутся потерянными 
и беспомощными одиночками, жду-
щими внезапного прозрения. Напи-
санная как хроника встреч и расста-
ваний эта грустная (и притом доволь-
но беспощадная, в том числе и лек-
сически) современная комедия дает 
возможность актерам и наблюдать за 
своими героями, и примеривать их 
на себя — и четверка актеров, среди 
которых и спутница Вырыпаева Ка-
ролина Грушка, отлично справляет-
ся со своими задачами.

Победил же на фестивале «Интер-
претации» представитель старше-
го поколения — режиссер Януш Оп-
рыньский, основатель и многолет-
ний руководитель хорошо извест-
ного и в России независимого театра 
«Провизориум» из Люблина. Кажет-
ся, он взял на себя неподъемную зада-
чу — перенести на сцену роман Джо-
натана Литтелла «Благоволительни-
цы». Монолог нацистского офицера, 
вовлеченного в «окончательное ре-
шение еврейского вопроса», в спек-
такле Януша Опрыньского воплощен 
как нескончаемое эксцентрическое 
наваждение, как подробный, дол-
гий сон, в котором отсутствуют при-
меты и символы конкретного време-
ни: герои носят современные костю-
мы и не вскидывают руки в нацист-
ских приветствиях. Ужас описанной 
в «Благоволительницах» эпохи слов-
но просачивается и в наши дни, и во-
прос, напрямую заданный залу анти-
героем романа Литтелла — «Вы точ-
но знаете, как бы поступили на мо-
ем месте?», буквально повисает в воз-
духе. Вообще, тема ответственности 
за соучастие в холокосте, болезнен-
но переживаемая частью современ-
ного польского общества, звучала на 
фестивале не только в спектакле Яну-
ша Опрыньского. И, может быть, на 
театральном форуме именно в Като-
вице это должно было стать очевид-
ным — ведь Аушвиц находится в по-
лучасе езды отсюда.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Драматурги против режиссеров
Фестиваль «Интерпретации» в Польше

Ужас описанной в поставлен-
ных Янушем Опрыньским «Бла-
говолительницах» эпохи слов-
но просачивается и в наши дни 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ФЕСТИВАЛЯ

Живопись Джованни Боль-
дини для многих выглядит 
образцом буржуазности 
в искусстве   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

В балете Матса Эка «Топор» Ана 
Лагуна и Иван Ауцели за пятнад-
цать минут станцевали целую 
жизнь  ФОТО LESLEY LESLIE-SPINKS
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В ночь на среду завершилась четвертая партия  
матча за звание чемпиона мира между Магнусом 
Карлсеном и Сергеем Карякиным

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Шахматы

ФУТБОЛ

Россия компенсировала Катар
В добавленное время сборная обыграла румын

Сборная России, готовящаяся к домаш-
нему чемпионату мира 2018 года, сумела 
реабилитироваться за поражение в конце 
прошлой недели от катарцев. В послед-
нем в этом году товарищеском матче она 
обыграла в Грозном румынскую команду 
благодаря голу, который забил уже в ком-
пенсированное время Магомед Оздоев.

Сборная России спустя пять дней после 
поражения в Катаре завершала свой очеред-
ной бесславный в целом год матчем с сопер-
ником, успех в противостоянии с которым 
мог, конечно, хоть слегка приподнять ее ко-
тировки и подправить репутацию. Румыны 
— это, как ни крути, не катарцы. Они, да, не-
сильно лучше россиян, но все-таки выступи-
ли на летнем чемпионате Европы во Фран-
ции. У них есть игроки, знакомые европей-
ской публике, и некоторые из них даже при-
ехали в Грозный — то есть румынский вари-
ант на грозненский выезд хотя бы отдаленно 
боевой напоминал. И место в рейтинге FIFA 
эта сборная занимает вполне пристойное — 
неподалеку от топ-30. На такую команду на-
строиться, пожалуй, попроще, чем на катар-
скую. Тем более в домашней встрече — при 
полных и довольно бодрых трибунах.

С настроем, кстати, на сей раз действитель-
но все было, кажется, более или менее непло-
хо. В Катаре сборная России тоже стартовала 
живо. Но вчера живость никуда не пропала и 
через четверть часа после начала матча. Алек-
сандр Кокорин, катарский антигерой, запо-
ровший пенальти в концовке, вообще лез вон 
из кожи, словно получил от тренера Станисла-
ва Черчесова предупреждение: не реабилити-
руешься — больше не позову.

Другое дело, что, кроме как за настрой 
и тягу к участию в единоборствах, хвалить 
сборную России по первому тайму было осо-
бенно не за что. Высочайшим классом, чет-
костью от ее игры в Грозном не веяло точно 
так же, как в Катаре. Класс и четкость появля-
лись эпизодически и вылились за половину 
матча в два момента Александра Самедова. 

В первом случае мяч, который он отправлял 
в дальний угол, успел зацепить ладонью гол-
кипер Костел Пантилимон, в другом, уже пе-
ред перерывом, Самедов со штрафного чуть-
чуть не докрутил удар.

Хорошо было разве то, что немножко пе-
рекроенная по сравнению с предыдущим 
матчем, как и остальные линии, российская 
оборона пожарила в Грозном нечасто. Между 
шансами Самедова разместился лишь один 
румынский. Хотя, надо признать, это был 
шанс великолепный. Остановив перед сво-
ей штрафной Кокорина, румыны разогнали 
контратаку, итогом которой был идеальный 
прострел Флорина Андонэ на Дорина Рота-
риу. Вратарь Игорь Акинфеев был уже обыг-
ран, Ротариу надо было лишь аккуратно пе-
реправить мяч в касание в пустые ворота. Но 
с этой не такой уж сложной с виду задачей он 
не справился.

Такого же уровня возможность досталась 
во втором тайме и Александру Кокорину. 
Сборная России проводила его даже, пожа-
луй, поазартнее, чем предыдущий, и обяза-
тельные в таких матчах замены с ритма ее 
совершенно не сбивали. Скорее наоборот 
— добавляли игре скорости. А вышедший 
со скамейки Дмитрий Полоз и вовсе должен 
был думать, что вот-вот станет автором голе-

вой передачи. Он здорово остановил длин-
ный заброс к штрафной, здорово — мягко и 
точно — отпасовал бегущему параллельным 
курсом Кокорину. Но форвард продлил се-
рию осечек в маленьком шажке от гола, так 
далеко отпустив мяч, что Пантилимону не 
пришлось геройствовать, чтобы забрать его.

Сам Полоз вскоре тоже не смог забить. Но 
— из позиции чуть похуже, чем была у Коко-
рина: ему мешали два румынских защитника, 
и угол, с которого выпало бить, был островат.

В концовке сборная России выглядела 
пылкой. И пылкость компенсировала ее не-
задачливость. Уже на флажке, в компенсиро-
ванное время, застрявший после удара По-
лоза в румынских ногах мяч выковырял и за-
пихнул в сетку Магомед Оздоев.

Так российская команда сумела улуч-
шить баланс года, в котором в дюжине мат-
чей у нее на шесть поражений приходилось 
до этой игры только две победы. После Гроз-
ного стало три.

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

Мирный боксерский совет
WBC не стал наказывать  
соперника Александра Поветкина за допинг

В супертяжелом весе 
в профессиональном бок-
се продолжают вспыхи-
вать допинговые сканда-
лы. Очередной коснулся 
одного из главных для 
России боев нынешне-
го года — того, в котором 
17 декабря Александр 
Поветкин будет биться 
с канадцем Бермейном 
Стиверном за звание вре-
менного чемпиона ми-
ра по версии Всемирно-
го боксерского совета 
(WBC). Выяснилось, что 
в ноябре Стиверн сдал 
положительный допинг-
тест. Между тем WBC от-
казался отменять бой, 
а свое решение — серь-
езно не наказывать бок-
сера — объяснил отсутст-
вием свидетельств того, 
что спортсмен употребил 
запрещенный препарат 
намеренно.

Всемирный боксерский 
совет вчера подтвердил ин-
формацию о том, что Бер-
мейн Стиверн не прошел 
допинг-контроль перед бо-
ем, в котором 17 декабря в 
Екатеринбурге будет драть-
ся за титул так называемого 
временного чемпиона ми-
ра с россиянином Алексан-
дром Поветкиным. Этот по-
единок был санкциониро-
ван в связи с тяжелой трав-
мой, полученной летом 
обладателем чемпионского 
звания американцем Деон-
теем Уайлдером: она надо-
лго вывела его из строя. Тор-
ги за право проведения од-
ного из самых интересных 
матчей года выиграла оте-
чественная промоутерская 
компания «Мир бокса», га-
рантировавшая призовой 
фонд в размере $3,165 млн.

Проба у Бермейна Сти-
верна была взята 4 ноября в 
рамках программы по борь-
бе с допингом в боксе — 
Clean Boxing Program, реа-
лизуемой антидопинговой 
организацией VADA. У Сти-
верна обнаружили запре-
щенный с 2010 года препа-
рат метилгексанамин, кото-
рый, как считается, обладает 
чрезвычайно опасными для 
здоровья побочными эффек-
тами. В сообщении WBC го-
ворится о том, как сам бок-
сер объяснил его присутст-
вие в организме. Стиверн 
проинформировал струк-
туру, что в день теста, что-
бы облегчить процесс моче-
испускания, прямо на гла-
зах инспектора VADA упо-
требил пищевую добавку 
Superharm. Причем канадец 
указал это в специальном 
формуляре, который прила-
гался к тесту. Superharm в ка-
честве восстановительного 
средства ему якобы пореко-
мендовал персонал трени-
ровочного зала в городе Хен-
дерсон в штате Невада.

Стандарты, принятые в 
олимпийских видах спор-
та, подразумевают, что в та-
ких случаях следует автома-
тическая дисквалификация 
атлета. Однако глава «Мира 
бокса» Андрей Рябинский 
сразу же заявил, что сры-
ва боя не будет. WBC дейст-
вительно отказался накла-
дывать на Бермейна Сти-
верна по-настоящему су-
ровые санкции. Организа-
ция оштрафовала супертя-
жа на $75 тыс. и предупре-
дила, что после боя ему при-
дется регулярно проходить 
дополнительные допинг-
тесты в течение полугода, а 
еще попросила спортсмена 
поучаствовать в образова-
тельной программе, во вре-
мя которой он будет расска-
зывать школьникам о вре-
де допинга. Однако имен-
но насчет отмены боя WBC 
подчеркнул: ее не будет.

В поддержку своей пози-
ции совет привел несколько 
аргументов. Речь, в частно-
сти, идет о том, что Бермейн 
Стиверн «активно сотрудни-
чал» с WBC в процессе выяс-
нения обстоятельств сканда-
ла, а также о том, что «нет ни-
каких свидетельств того, что 
запрещенную субстанцию 
он принял намеренно, ставя 
цель улучшить свою форму».

Если бы такого рода до-
воды принимались всегда, 
то, надо полагать, мировой 
спорт вообще избавился бы 
от допинговых дисквалифи-
каций — ведь большинст-
во нарушителей ссылается 
именно на незнание особен-
ностей препарата. Но в дан-

ной ситуации нежелание 
WBC ставить под угрозу ека-
теринбургский матч впол-
не понятно. Дело в том, что в 
2016 году супертяжелый вес 
и так здорово пострадал из-
за запрещенных средств.

Александр Поветкин, 
считающийся самым попу-
лярным российским боксе-
ром, на самом деле должен 
был провести чемпионский 
поединок еще 21 мая. На 
этот день был назначен его 
бой в Москве против Деон-
тея Уайлдера. Однако неза-
долго до него в допинг-про-
бе российского супертяжа 
был обнаружен находящий-
ся в запрещенном списке 
препарат мельдоний. WBC, 
следуя рекомендациям Все-
мирного антидопингового 
агентства (WADA), которое 
ранее смягчило позицию по 
мельдонию, решил не нака-
зывать Поветкина дисква-
лификацией и лишением 
статуса официального пре-
тендента, однако матч, вы-
зывавший громадный инте-
рес, был отменен.

Осенью произошел срыв 
еще более важного боя — 
между чемпионом мира по 
версиям Всемирной боксер-
ской ассоциации (WBA) и 
Всемирной боксерской ор-
ганизации (WBO) британ-
цем Тайсоном Фьюри и вы-
дающимся украинским су-
пертяжем Владимиром 
Кличко, у которого Фью-
ри в прошлом году сенса-
ционно отнял звание силь-
нейшего. Срыву поединка 
предшествовало откровен-
ное признание чемпиона, 
рассказавшего, что, борясь 
с депрессией, он постоянно 
употреблял кокаин, сопро-
вождавшееся информаци-
ей о положительных тестах 
на допинг.

Алексей Доспехов

Старательность и целеустремленность 
сборной России (в красной форме — 
Александр Кокорин) в матче с румынами  
позволила ей закончить неудачный год 
победой    ФОТО ВАЛЕРИЯ ШАРИФУЛИНА/ТАСС

ЕВРОЛИГА

УНИКС остановился на двойке
Казанцы уступили «Анадолу Эфес»

УНИКС подтвердил свой статус 
аутсайдера Евролиги. Вчера ка-
занцы, в гостях встречавшиеся 
со стамбульским клубом «Анадо-
лу Эфес», потерпели очередное, 
уже пятое поражение в регуляр-
ном чемпионате — 99:104.

Казанский УНИКС и стамбульский 
«Анадолу Эфес» к очной встрече подо-
шли в очень похожем положении. Обе 
команды откровенно неудачно стар-
товали в Евролиге (УНИКС потерпел 
четыре поражения подряд, «Анадо-
лу» ограничился стартом из трех про-
игранных матчей, но в прошлом туре 
наверстал «упущенное») и оказались в 
положении, когда уже любая осечка 
имеет двойную цену. УНИКС, правда, 
в последних турах проявлял призна-
ки выздоровления: казанцы обыгра-
ли последовательно «Фенербахче», что 

стало чуть ли не главной сенсацией с 
начала турнира, и «Црвену Звезду», и 
в Стамбул команда Евгения Пашути-
на прибыла с явным намерением обо-
значить уже победную серию.

Это намерение было ощутимо 
с первых минут встречи. В нынеш-
нем сезоне, как в Евролиге, так и в 
чемпионате Единой лиги ВТБ, бы-
ло уже немало матчей, в которых вся 

игра казанцев сводилась к незатей-
ливой формуле — «отдай мяч Киту 
Лэнгфорду». Вчера лидер УНИКСа, 
он же, к слову, лидер всей Евроли-
ги по результативности, на нехват-

ку содействия от партнеров также не 
мог пожаловаться. И свои очки аме-
риканец набирал. Другое дело, что и 
остальные игроки гостей не выгля-
дели, что с ними, к сожалению, уже 
случалось, как «самоходные засло-
ны», обеспечивающие свободу ма-
невра для Лэнгфорда. Скажем, Ар-
тем Параховский в полной мере от-
рабатывал роль «большого», посто-
янно создавая давление под щита-
ми, а также исправно набирая очки. 
Вполне успешно выскакивали из те-
ни Лэнгфорда Хоакин Колом и Кос-
тас Каймакоглу. А если бы УНИКСу 
удалось чуть получше контролиро-
вать Чеди Османа и Дешона Томаса, 
которые к большому перерыву успе-
ли набрать по 13 очков, проблем у ка-
занцев было бы куда меньше.

Как бы то ни было, а на третью 
четверть УНИКС выходил в роли 
лидера, имея пусть небольшой, но 
очень важный отрыв в пять очков. К 
сожалению, довольно быстро от не-
го ничего не осталось. Больше того, 
«Анадолу Эфес», применив напра-
шивавшийся в общем-то вариант с 
блокированием любой ценой Лэн-
гфорда (временами его держали по 
два соперника, к чему американец, 
к тому моменту уже здорово «наев-

шийся», был попросту не готов), здо-
рово затормозил гостей. И что бы-
ло особенно неприятно, так это лег-
кость, с которой турецкая команда 
организовывала быстрые отрывы, 
которые часто завершались зрелищ-
ными данками в исполнении игро-
ков хозяев.

После одной из таких быстрых 
атак преимущество «Анадолу Эфес» 
меньше чем за пять минут до завер-
шения матча достигло 12 очков. 
Это был момент, когда УНИКС дол-
жен был либо чем-то ответить, ли-
бо смириться с неизбежностью по-
ражения. К сожалению, у казанцев 

не нашлось, что противопоставить 
давлению хозяев, в составе которых 
очень некстати помимо Османа и То-
маса разошелся еще и Томас Ортель. 
А когда за полторы минуты до сире-
ны после штрафных в исполнении 
Брайанта Данстона «Анадолу» обо-
значил 10-очковый отрыв, почти все 
в противостоянии российской и ту-
рецкой команд стало ясно.

В результате УНИКС потерпел по-
ражение со счетом 99:104, которое 
стало уже пятым в семи матчах в ны-
нешней Евролиге, и остается в числе 
аутсайдеров чемпионата.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Нью-Йорк Айлендерс»—«Тампа-Бей» 0:4 (Куче-
ров, 1+0; Наместников, 1+0; Василевский (все 
— «Тампа-Бей») отразил 34 броска из 34).

Теннис
Итоговый турнир ATP  
в Лондоне.  
Призовой фонд — $7,5 млн
Групповой этап
Группа Джона Макинроя. Первый тур. Кеи Ни-
сикори (Япония, 5)—Станислас Вавринка (Швейца-

рия, 3) 6:2, 6:3. Энди Маррей (Великобритания, 1)—
Марин Чилич (Хорватия, 7) 6:3, 6:2.
Группа Ивана Лендла. Второй тур. Доминик 
Тим (Австрия, 8)—Гаэль Монфис (Франция, 6) 6:3, 
1:6, 6:4.

Таблица группы Ивана Лендла
 И В П С О
1. Раонич 1 1 0 2:0 2

2. Джокович 1 1 0 2:1 2

3. Тим 2 1 1 3:3 2

4. Монфис 2 0 2 1:4 0

Матч Новак Джокович (Сербия, 2)—Милош Раонич 
(Канада, 4) завершился после подписания  
номера в печать.

Бермейн Стиверн, 
употребив запрещен-
ный препарат, убедил 
WBC, что его нужно  
понять и простить    
ФОТО GETTY IMAGES/AFP

Костас Каймакоглу (слева) 
и Хоакин Колом (№10) прине-
сли УНИКСу 16 очков на двоих. 
Но этого не хватило, чтобы из-
бежать поражения от «Анадолу»
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Вице-премьер правительства РФ, курирующий вопросы спорта, туризма и молодежной политики, глава Российского 
футбольного союза (РФС) Виталий Мутко подтвердил, что сборная России по футболу в следующем году может 
провести в Сочи товарищеский матч с командой Бельгии. Ранее в СМИ появлялась информация, что сборные России 
и Бельгии в марте могут провести товарищеский матч на стадионе «Фишт» в Сочи, который примет матчи Кубка 
конфедераций-2017 и чемпионата мира по футболу 2018 года.

«В следующем году мы будем планировать более серьезные игры, это будет и открытие стадиона в Сочи, мы 
рассмотрим одну из сильнейших команд, ведем переговоры сейчас с Бельгией. Думаем, что ”Лужники“ мы попро-
буем открыть игрой с одной из топовых команд — Бразилией, или Испанией, или Италией. Мы ведем такие пере-
говоры. В целом следующий год — это уже будут более серьезные соперники, где можно будет уже и наигрывать 
команду и костяк будет определен»,— сказал господин Мутко в эфире «Первого канала». «Впереди у нас еще до 
Кубка конфедераций четыре игры, игры на Кубке конфедераций. Я думаю, что в этот период следующего года мы 
должны уже видеть ту команду, которая будет играть на чемпионате мира»,— добавил Виталий Мутко. «Р-Спорт»
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